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От ворот в разворот
С рынка ушёл каждый пятый грузоперевозчик

Владимир Гаврилов

Н а рынке грузоперевозок начал-
ся кризис: с осени прошлого года 

из отрасли ушёл каждый пятый игрок. 
Компании не могут оплачивать лизин-
говые платежи и возвращают грузови-
ки — это ставит под угрозу весь рынок 
перевозок, что в итоге может приве-
сти к повышению тарифов. Ассоциа-
ция «АвтоГрузЭкс» попросила прави-
тельство компенсировать лизинговые 
платежи и предоставить льготное кре-
дитование. По подсчётам организации, 
общий объём запрашиваемой финан-
совой поддержки составляет около 

19 млрд рублей. Подробнее о ситуации 
в отрасли — в материале «Известий».

Транспортные компании — пред-
приятия и индивидуальные предпри-
ниматели — ещё в конце осени начали 
уходить с рынка и сдавать технику ли-
зингодателям. Пик пришёлся на зиму-
2024/25. В ассоциации «АвтоГрузЭкс» 
сообщили, что по итогам первого 
квартала этого года из отрасли ушёл 
каждый пятый игрок — многие грузо-
отправители сократили пул партнё-
ров-перевозчиков на 20% год к году, что 
связано как с экономическими труд-
ностями, так и с нехваткой 
грузов.
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Торговый воин
Как новые пошлины США повлияют на мировую экономику —  
Дональд Трамп объявил о введении сборов на всю поставляемую в Штаты продукцию

Юлия Прокофьева, Леонид Самуна, 
Наталья Ильина

О бъёмы импорта в США из стран, в от-
ношении которых Дональд Трамп 

вводит пошлины, могут снизиться мини-
мум на 10–15% в этом году, оценили опро-
шенные «Известиями» эксперты. 2 апреля 
американский лидер объявил о масштаб-
ных мерах: базовые тарифы в 10% вводят-
ся для всей поставляемой в Штаты про-
дукции. Для ЕС этот показатель повышен 
до 20%, а для Китая — и вовсе до 34%. В сво-
ей речи президент назвал 2 апреля днём, 
когда американцы снова станут богаты-
ми. Тем временем лидеры других крупней-
ших экономик — в Европе и в Азии — ещё 
перед выступлением Трампа заявили, что 
готовы ответить на меры США. Это может 
означать глобальную торговую войну. Всё 
это снизит мировой ВВП и повысит инфля-
цию по всему миру, полагают специалисты. 
Но на России отразится косвенно, так как 
наш товарооборот с Америкой крайне мал. 
На этом фоне самая надёжная инвести-
ция — в золото, которое с начала года уже 
подскочило на 18%, добавляют эксперты.

Президент США Дональд Трамп 
2 апреля в 23.00 мск в Розовом саду Бе-
лого дома раскрыл новый пакет торго-
вых пошлин, которые коснутся всех 
стран, даже американских союзников. 
Он уже не раз анонсировал, что этот 
день можно будет назвать «Днём осво-
бождения Америки».

— Дорогие американцы, [...] 2 апреля 
2025 года навсегда останется в памяти 
как день возрождения американской 
промышленности, день, когда судьба 
Америки была возвращена, и день, ког-
да мы снова начали делать американцев 
богатыми, — сказал он на мероприятии.

На выступлении он показал целую 
таблицу с новыми пошлинами. Одно 
из самых главных изменений в том, 
что США вводят общий импортный та-
риф в 10% на товары из всех 
стран, заявил Трамп. 

Промежуточные предлоги
Как продвигается диалог между  
Москвой и Вашингтоном

Леонид Самуна

К онкретного разговора о новых перего-
ворах России и США по Черноморской 

инициативе пока нет, сообщил «Извести-
ям» глава комитета Совфеда по междуна-
родным делам Григорий Карасин. Именно 
он выступал в роли российского предста-
вителя на последних консультациях Мо-
сквы и Вашингтона в Эр-Рияде. При этом 
сейчас готовится второй раунд консульта-
ций российских и американских предста-
вителей по вопросам возобновления нор-
мальной работы дипмиссий двух стран. 
Также ожидается встреча главы РФПИ Ки-
рилла Дмитриева с американской делега-
цией в США. Несмотря на сохраняющийся 
российско-американский диалог по раз-
ным каналам, Киев продолжает нарушать 
договорённости, достигнутые в марте, от-
мечают наши дипломаты.

Разговоры о новых переговорах 
РФ и США по возобновлению Черно-
морской инициативы пока не ведут-
ся, за явил «Известиям» глава комите-
та Совфеда по международным делам 
Григорий Карасин.

— По этому поводу комментировать 
ничего не могу. Мы живём в меняющем-
ся мире, но пока конкретного разговора 
об этом нет. Но, естественно, жизнь под-
скажет, — заявил Григорий Карасин, от-
вечая на вопрос «Известий» касатель-
но возможности организации второй 
встречи по этому направлению.

Ранее именно Григорий Карасин 
и советник директора ФСБ Сергей Бе-
седа принимали участие в российско-
американских консультациях в Эр-
Рияде 24 марта. Москва и Вашингтон 
предварительно договорились о воз-

обновлении Черноморской инициати-
вы, которая была подписана в Стамбу-
ле в июле 2022 года. Зерновая сделка 
перестала действовать летом 2023-го. 
Сейчас речь идёт, по сути, о реанима-
ции прежних договорённостей, соглас-
но которым Москва должна получить 
доступ к экспорту сельскохозяйствен-
ной продукции и удобрений на миро-
вой рынок, а Украина организовать 
вывоз своей сельхозпро-
дукции.

Труд устраивает
В РФ приехали в полтора раза больше 
квалифицированных иностранцев

Ольга Анасьева

В 2024 году в России выдали 38 тыс. 
разрешений на работу высококвали-

фицированным специалистам — в пол-
тора раза больше, чем в 2023-м, заявили 
«Известиям» в пресс-службе МВД. Речь 
идёт о медиках, IT-специалистах, инже-
нерах, отмечают эксперты. При этом ко-
личество патентов, которые в основ-
ном получают мигранты из ближнего 
зарубежья преимущественно для фи-
зической работы, наоборот, снизилось 
на 100 тыс., но всё ещё остаётся весь-
ма весомым — 2 млн. Как меняется по-
ложение иностранцев на рынке труда 
в РФ и какие сотрудники из других стран 
нам нужны на фоне дефицита кадров — 
в материале «Известий».

В России выросло число легальных 
трудовых мигрантов — в 2024 году лю-
дям из государств, с которыми у РФ 
установлен визовый режим, а также ли-
цам без гражданства выдали 138 тыс. 
разрешений на работу (+40% к анало-
гичному периоду 2023-го), заявили «Из-
вестиям» в пресс-службе МВД. Из этого 
количества 38 тыс. документов при-
шлось на высококвалифицированных 
иностранных граждан (+54% к 2023-му).

Разрешение на работу  — один 
из трёх основных способов (наравне 
с патентами и разрешениями на вре-
менное проживание) для иностранцев 
легализовать свой труд в России. До-

кумент оформляет работодатель для 
людей из визовых стран, например 
Китая, США, Германии, а также госу-
дарств Африки. Для того чтобы трудо-
устроить такого иностранца, компания 
сначала должна получить разрешение 
на привлечение сотрудника, а только 
потом оформить документ.

По нему человек может трудиться 
только в указанном регионе (но может 
и ездить в командировки) и по опреде-
лённой профессии. Разрешение на ра-
боту распространяется и на высоко-
квалифицированных специалистов. 
В основном в Россию по таким доку-
ментам приезжают врачи, инженеры, 
IT-специалисты, учёные, отметили экс-
перты.

Российская миграционная поли-
тика за последний год ужесточилась, 
из-за этого многие иностранцы нача-
ли легализоваться, чтобы проживать 
и трудиться в нашей стране, увере-
на доцент базовой кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. Именно поэтому выросли вы-
дачи разрешений на рабо-
ту, уточнила она.

В НОМЕРЕ 
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« В ПРЕДЫДУЩИЙ 
РАЗ СОГЛАШЕ-
НИЕ ПО ЧЁРНО-

МУ МОРЮ ВЫПОЛНЯЛОСЬ 
В ТОЙ ЧАСТИ, КОТОРАЯ КА-
САЛАСЬ УКРАИНЫ, НО ТАК 
И НЕ БЫЛО ИСПОЛНЕНО  
В ТОЙ ЧАСТИ, КОТОРАЯ  
КАСАЛАСЬ РОССИИ

Трамп считает, что новые пошлины США вдвое меньше ограничений других стран против американских товаров

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 03.04.2025 
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Нарезать укреп
Наши бойцы берут блиндажи ВСУ в прямом эфире

Сергей Прудников

У дачное взятие укрепа или лесополо-
сы — комплекс грамотного взаимо-

действия разных звеньев. Командира, 
моделирующего варианты наступления. 
Оператора БПЛА, способного с высоты 
видеть всё. И главное — штурмовика. 
От того, насколько эффективна эта связ-
ка, зависит сегодня любое продвиже-
ние вперёд. Корреспондент «Известий» 
побывал на позициях 150-го полка кон-
троля территорий в курском приграни-
чье и увидел, что такое подавление пу-
лемётной точки, форсирование водоёма 
и взятие в плен врага.

Ситуация в Суджанском районе Кур-
ской области остаётся сложной. С одной 
стороны, противник почти выдавлен 
из региона. С другой — отходя, он остав-
ляет на любом маломальском рубеже 
группы прикрытия, минирует терри-
торию и беспрерывно атакует с неба — 
каждый километр, пройденный наши-
ми войсками, стоит больших усилий.

На позиции 150-го полка вместе 
с командирами я выезжаю до рассве-
та, чтобы не попасть под удар дрона-
камикадзе. Задача у 2-го батальона 
подразделения сегодня — зачистить 
остаток небольшого сельца в пригра-
ничье и по возможности продвинуться 
в лесополку. Едем мы на позиции «птич-
ников». Оттуда с помощью дрона-раз-
ведчика («мавика») будет производить-
ся то, что называют знаком нынешнего 
времени на СВО: штурм в прямом эфире.

С собой у парней ящики со снаряда-
ми для собственных камикадзе — про-
тивотанковыми «морковками» и про-
тивопехотными «карандашами». Вода, 
тушёнка, топливо для генераторов 
и огромная россыпь дронов. Сейчас, 
пусть и в сумерках, есть возможность 
доставить всё это прямо на позиции, 
враг отходит. Раньше, ещё четыре неде-
ли назад, любой груз приходилось вы-
брасывать на расстоянии 2–3 км и та-
щить дальше на горбу.

Блиндажи, где базируются ребята, — 
бывшие украинские. На поверхности 
стоит неистребимый характерный за-
пах, усиливающийся с каждым граду-
сом температуры: среди деревьев лежат 
тела убитых солдат ВСУ. За пределами 
узких тропинок рассыпаны «лепестки» 
и «колокольчики». Лес переломан и ис-
терзан: сначала его крошили наши, по-
том вэсэушники.

Координаторы штурма — командир 
2-го батальона сибиряк Мажор и его 
заместитель дальневосточник Ермак. 

Им в помощь — замкомбата 3-го ба-
тальона того же 150-го полка Михаил 
из Новгородской области, позывной 
Боба, он, опытный оператор БПЛА, бу-
дет отвечать за картинку с воздуха.

— Первым делом — доразведка, — ком-
ментирует Боба, поднимая в воздух 
«мавик» с 56-кратным зумом на камере 
(каждые полчаса аппарат будет возвра-
щаться назад для смены аккумулятора), 
и в считаные минуты долетает до села, 
которое предстоит взять. Над землёй ту-
ман, видимость слабая, Боба переходит 
на тепловизор, и на экране сразу выри-
совывается несколько «горячих» конту-
ров среди разрушенных строений — либо 
что-то горит, либо кто-то сидит.

С окраины села выдвигается в центр 
наш отряд — 18 человек, разбиваясь 
на тройки и четвёрки. Мажор и Ермак 
держат связь со старшими каждой груп-
пы, среди позывных — Восход, Арбуз, Та-
ракан. Боба висит прямо над ними.

Группки выдвигаются вперёд веером. 
Проверка дворов, развалин. Спокойный, 
осторожный шаг. В динамике радиопе-
редатчика время от времени раздаются 
хриплые голоса штурмовиков — уточ-
нения, вопросы, комментарии. Наибо-
лее частый вердикт после прохождения 
очередного квадрата: «Чисто».

— Слышим близкий звук грузовика! — 
сообщает вдруг один из них.

Боба задирает камеру повыше и ви-
дит удаляющуюся машину и пыль стол-
бом.

— Они сыпят. Бегут!  — смеётся 
он. — Вот бы достать его FPV-дроном. 
Но не успеть уже.

Обстановка между тем накаляет-
ся. На одном из перекрёстков, соглас-

но вчерашним разведданным, обору-
дована пулемётная точка. Там ли сейчас 
противник, неизвестно. Грудью прове-
рять не пойдёшь. Тепловизор не берёт — 
уже рассвело. Выход — сброс снаряда: 
Боба тщательно исследует с высоты 
возможное пулемётное гнездо. Две 
группы штурмовиков, идущих этим 
маршрутом, имеют возможность ко-
ротко передохнуть — в динамике слыш-
ны их тяжёлые, уставшие голоса: каж-
дый шаг вперёд — пусть вокруг и «чисто» 
и командиры сверху внимательно мони-
торят твой путь — очень труден.

В щель-укрытие посылается зажи-
гательный снаряд. Развалины полыха-
ют. Был ли там пулемётчик, неизвестно. 
Обе группы поднимаются и бегут через 
возможную зону обстрела. Один споты-
кается и валится на землю.

— Что такое?! — следует вопрос.
— Нормально. Повредил ногу. 

А так цел, — отвечает за бойца стар-
ший. — Перекрёсток чистый.

Звучит приказ оставить двоих на за-
креплении, включая пострадавшего, 
и двигаться дальше.

Сидя под землёй, мы слышим, как ря-
дом выпускают пакеты снарядов наши 

реактивные артиллерийские установ-
ки, и скоро видим на экране, как раке-
ты взрыхляют поля и посадки за селом.

— О-па! — констатирует Боба, замечая 
перед собой на высоте дрон противни-
ка. — Разведчик! Отслеживает наше на-
ступление.

И, поддавшись спортивному азар-
ту, решает попробовать его «погасить» — 
зависнуть сверху и аккуратно попасть 
по винтам «пяточкой» (ножкой) своего 
коптера. Дело опасное — можно самому 
рухнуть. Но рисковать не приходится — 
дрон ВСУ не задерживается и улетает.

— Сейчас могут появиться камикад-
зе, — предупреждает бойцов Ермак. — 
Будьте внимательны. При движении 
сразу ищите укрытия. И дистанцию 
держите, не кучкуйтесь!

FPV врага не заставляют себя долго 
ждать. Но ни одной атаки смертонос-
ные «птицы» не производят, вероятно, 
выбрав другие, более приоритетные 
цели, — по флангам от ребят 2-го бата-
льона двигаются другие части.

После полудня село пройдено без 
сопротивления и взято. Впереди — ле-
сополоса и узкая речка со взорванным 
мостом. Приказ — не останавливаться 
даже на привал, дальше, дальше. Боба 
исследует водоём сверху, находит воз-
можный брод. Ермак и Мажор направ-
ляют своих подчинённых по маршруту. 
В одном месте, на поляне, первая чет-
вёрка падает как подкошенная.

— Пулемёт! — раздается в рации. — 
Прямо напротив. У нас один «двести» 
(погибший).

— Зажигайте дымы и обходите их! — 
следует приказ от Мажора.

— Головы не поднять, — объясняет 
старший. — Положит всех.

После горячих споров выбирает-
ся вариант огневой атаки сверху. Про-
блема только в том, что неизвестно, где 
конкретно сидит противник — лесопол-
ка широкая. В воздух поднимается один 
FPV, за ним другой, бьют в предполагае-
мые точки, но мимо — пулемёт продолжа-
ет строчить. Запрашивается поддержка 
от миномётчиков («Прижмитесь к зем-
ле, ребятки», — предупреждают штурмо-
виков), но и они не могут поразить цель.

A Кроме того, появляются сбо-
ры 20% на продукцию из Ев-

росоюза, 10% — из Великобритании, 
34% — из Китая. Продукция с Украины 
также будет облагаться сборами в 10%.

Вместе с тем отдельно на России 
Трамп в своём выступлении на момент 
отправки номера в печать не остано-
вился. В представленном им списке РФ 
отсутствует. Однако до этого, в конце 
марта, американский президент заявил 
о том, что если заключение мирного до-
говора с Россией о прекращении огня 
на территории Украины не состоится 
по вине Москвы, то в течение одного ме-
сяца будут введены повторные тарифы 
25% на нефть и другие продукты из РФ.

Более высокие пошлины адресова-
ны тем странам, которые поставляют 
на рынок США больше продукции, не-
жели импортируют оттуда, отметили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Наибольшее давление оказывается 
на Китай как на основного конкурен-
та Штатов на мировом рынке.

— Это обусловлено тем, что перегово-
ры США и КНР идут довольно сложно. 
Уступки, которые хотела бы получить 
американская администрация от китай-
ских товарищей, выглядят пока непри-
емлемыми для последних, — рассказал 
независимый эксперт Андрей Бархота.

Ещё до выступления Трампа, когда 
деталей новых пошлин не было пред-
ставлено, российская сторона не оста-
вила без внимания анонс новых мер.

— Мы продолжаем наши контакты 
с американской стороной. Тема очень 
сложная. Субстанция, которую мы об-
суждаем, связанная с украинским уре-
гулированием, очень сложная, — зая-
вил пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков.

Заранее реакция последовала 
и от других мировых лидеров. Предсе-
датель ЕС Урсула фон дер Ляйен сооб-
щила, что Европа не хочет принимать 
ответные меры против США, но если 
американский лидер выполнит свои 
угрозы и введет торговые пошлины, 
то Евросоюз использует ответные меры.

От сборов может пострадать 
и канадская экономика, но Оттава ещё 
в марте зеркально ответила на введе-
ние 25-процентных тарифов на сталь 
и алюминий. Впоследствии новый пре-
мьер страны Марк Карни был настро-
ен принимать жёсткие меры, одна-
ко недавние телефонные переговоры 
с Трампом он оценил как очень пози-
тивные. Не исключено, что американо-
канадский конфликт может в ближай-
шее время уладиться.

Реакцию в Азии на объявления 
Трампа можно назвать смешанной. 

Некоторые страны, например Япония, 
рассматривают возможность ввести 
«соответствующие меры», заявил пре-
мьер-министр Сигэру Исиба. В Южной 
Корее настроены менее решительно. 
Власти страны понимают, что вве-
дение пошлин может очень негатив-
но сказаться на экономике, особенно 

на секторе автомобильной промыш-
ленности.

Китай уже ввёл дополнительные та-
рифы в размере 10–15% на сельскохо-
зяйственную продукцию из США. Пе-
кин также обратился в ВТО.

Австралия планирует диверсифи-
цировать свои торговые отношения 

и укреплять связи со странами Ин-
до-Тихоокеанского региона в ответ 
на введённые США тарифы и пошли-
ны, сообщил глава правительства Эн-
тони Альбанезе.

Анонсы новых американских по-
шлин сильно повлияли на мировые 
индексы. За последний месяц аме-

Новости   

Глава Бурятии заявил о росте средней 
зарплаты в регионе до 69 тысяч

В опрос поддержки семей пропавших без вести бойцов СВО остаётся про-
блемным в Бурятии и должен быть обязательно решён. Об этом заявил Вла-

димир Путин 2 апреля на встрече с главой республики Алексеем Цыденовым. 
Тот ответил, что власти уже ведут работу в этом направлении. Бурятия демон-
стрирует хорошие показатели в экономике: президент, в частности, отметил 
рост инвестиций. В этот же день Владимир Путин подписал перечень пору-
чений, согласно которым жителям Курской области, чьё жильё пострадало 
от ВСУ, начнут ежемесячно выплачивать по 65 тыс. рублей.

  Сейчас в Бурятии предусмотрено 48 мер поддержки участников специ-
альной военной операции и их семей: от бесплатного питания детей всех 
возрастов в школах до социального сопровождения родителей военнос-
лужащих. Владимир Путин назвал проблемным вопрос поддержки се-
мей пропавших без вести бойцов СВО, который должен быть обязатель-
но решён. Алексей Цыденов подчеркнул, что власти ведут работу в этом 
направлении. К примеру, в регионе полностью компенсируют затраты 
на ЖКХ таким категориям граждан. Кроме того, для бойцов, вернувшихся 
с СВО, в Бурятии активно развивается адаптивный спорт.

  Рассказывая о вкладе республики в проведение специальной военной 
операции, Алексей Цыденов упомянул и о развёртывании нового произ-
водства робототехнических комплексов и беспилотников на территории 
опережающего развития (ТОР) «Патриотическая». «Люди талантливые, 
и надо дать им только возможность работать», — сказал Владимир Путин, 
комментируя эти бизнес-инициативы.

  Говоря о ситуации в экономике, Владимир Путин отметил рост ин-
вестиций в Бурятии. В прошлом году республика даже получила приз 
за наибольшую динамику в этом направлении. Положительные тенден-
ции и в промышленном производстве — рост в 2024 году составил бо-
лее 5%. Рост демонстрируют и доходы населения: сегодня средняя зара-
ботная плата в Бурятии достигает 69 тыс. рублей, а средний доход — 54 тыс. 
рублей. «Мы занимаем 32-е место в РФ [по этому показателю]. Если очи-
стить от инфляции, то в прошлом году рост составил 5%», — заметил Алек-
сей Цыденов.

  За последнее время в республике построено 46 новых детских садов 
и 41 школа. Полностью ликвидированы очереди в детсады, а также третья 
смена в школах, отметил глава республики. «То есть мы сделали всё, чтобы 
у нас демография росла», — полагает Алексей Цыденов. Кроме того, в ре-
гионе построено и отремонтировано 96 объектов культуры, 62 объекта 
спорта, 106 объектов здравоохранения. Также власти привели в порядок 
1830 км дорог и 98 мостов.

  В этот же день Владимир Путин утвердил перечень поручений по ито-
гам совещания с членами правительства 18 февраля. В частности, каб-
мин должен до 10 апреля обеспечить ежемесячную выплату 65 тыс. руб-
лей людям, лишившимся жилья и другого имущества из-за действий ВСУ 
в Курской области. Выплата будет осуществляться «на период до полно-
го освобождения указанной территории». Также он поручил разработать 
программу восстановления инфраструктуры Курской области.

Торговый воин
Как новые пошлины США повлияют 
на мировую экономику — Дональд Трамп 
объявил о введении сборов на всю 
поставляемую в Штаты продукцию

дней до Победы
3 апреля

Советские войска овладели 
опорными пунктами 
на подступах к Вене
В результате стремительного 
наступления танковых соеди-
нений и пехоты войска овладе-
ли промышленным городом 
и крупным железнодорож-
ным узлом Винер-Нойштадт на территории 
Австрии, на подступах к Вене. Об этом сообщают 
«Известия». 

Кроме него были взяты Эйзенштадт, Неункирхен и Глоггнитц — важ-
ные опорные пункты обороны немцев на подступах к Вене. В боях за овла-
дение Винер-Нойштадтом и другими названными городами отличились 
войска генерал-полковника Глаголева, генерал-лейтенанта Миронова, 
генерал-лейтенанта Тихонова, генерал-майора Рождественского и дру-
гих. Верховный главнокомандующий приказал представить их к награж-
дению орденами.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Новые пошлины США снизят глобальный ВВП и повысят инфляцию по всему миру, но почти не коснутся России, полагают эксперты
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Промежуточные предлоги
A Впрочем, как заметил офи-

циальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков, в предыду-
щий раз соглашение по Чёрному морю 
«выполнялось в той части, которая ка-
салась Украины», но так и не было ис-
полнено в той части, которая касалась 
России. Снятие санкций с Россельхоз-
банка — неотъемлемая часть инициа-
тивы. Однако Брюссель отказался от-
менять ограничения в отношении этой 
структуры, а значит, и возобновлять 
доступ банка к системе SWIFT.

Европейцы будут наблюдать за ди-
намикой украинского урегулирова-
ния, но в ближайшее время от санк-
ций не откажутся, считает ведущий 
научный сотрудник Центра исследо-
вания проблем безопасности РАН Кон-
стантин Блохин.

— То, что США — значимый эконо-
мический игрок и создали ту систе-
му, по которой до сих пор функцио-
нирует весь мир, в том числе и ЕС, это 
факт. Я думаю, что, даже если решить 
этот вопрос на двустороннем уровне 
между РФ и США, это уже будет значи-
тельный успех. Сейчас ситуация раз-
вивается уже не в контексте противо-
стояния Запада и России, а по формуле 
«каждый сам за себя». Если Европа уви-
дит, что санкции продолжают нано-
сить самому ЕС ущерб, то не исключе-
но, что они пересмотрят эту позицию. 
Лёд в любом случае тронулся, — отме-
тил Константин Блохин.

Администрация Трампа, как полага-
ют эксперты, способна оказать давле-
ние на Брюссель, учитывая экономиче-
ское влияние США. Однако, по мнению 
доцента кафедры политической тео-
рии МГИМО МИД России Ивана Лош-
карёва, «в институтах ЕС многие реше-
ния требуют единогласия, что делает 
снятие санкций маловероятным». Кро-
ме того, в Вашингтоне, по словам Кон-
стантина Блохина, «ястребы» из обеих 
партий блокируют смягчение курса, 
что ограничивает манёвренность До-
нальда Трампа.

— Для него Украина — это шанс по-
лучить политический капитал и статус 
миротворца, но выход из конфликта 
без потерь для имиджа почти невоз-
можен, — добавил эксперт.

РФ и США также договорились раз-
работать меры по реализации догово-
рённостей президентов двух стран (Пу-
тин и Трамп созвонились в этом году 
дважды — 12 февраля и 18 марта) о за-
прете ударов по объектам энергетики 
России и Украины сроком на 30 суток — 
начиная с 18 марта 2025 года с возмож-
ностью продления и выхода из догово-
рённости в случае её несоблюдения 
одной из сторон. Однако Киев отказы-
вается выполнять эти условия.

— Мораторий не соблюдается, энер-
гетические объекты Российской Фе-
дерации подвергаются атакам всё 
это время, может быть, с перерывом 
на один-два дня, — заявил глава МИД 
РФ Сергей Лавров.

Российская армия, по его словам, 
строго придерживается договорённо-

стей, достигнутых лидерами двух стран 
18 марта. Список нарушений с украин-
ской стороны, составленный министром 
обороны Андреем Белоусовым, был 
передан советнику президента США 
по национальной безопасности Май-
ку Уолтцу, госсекретарю Марко Рубио 
и представителям России в ООН и ОБСЕ.

Только за последние недели украин-
ские дроны атаковали нефтехранилища 
в Ростовской области и пытались выве-
сти из строя электростанции в Красно-
дарском крае. Взрыв газоизмеритель-
ной станции «Суджа» в Курской области 
квалифицирован как теракт. По словам 
Дмитрия Пескова, Кремль продолжит 
передавать Соединённым Штатам ин-
формацию обо всех попытках саботажа 
мирного процесса со стороны Украины.

Сергей Лавров отмечает: Москве для 
возобновления Черноморской инициа-
тивы нужны «не обещания, а конкрет-
ные дела». Вашингтон, как утверждает 
Лавров, изучает российские предло-
жения, но пока не готов к их полномас-
штабной реализации.

Более того, Владимир Зеленский за-
явил о подготовке к встрече с военными 
представителями стран, готовых разме-
стить контингенты на украинской тер-
ритории. Москва неоднократно гово-
рила о недопустимости размещения 
западных войск на Украине под каким-
либо предлогом.

Несмотря на отсутствие конкретики 
по вопросу Черноморской инициативы, 
стороны готовятся к новому раунду пе-
реговоров по другому направлению. Как 
сообщил Сергей Лавров, вторая встреча 
России и США по вопросам возобновле-
ния нормальной работы дипмиссий уже 
в разработке. Первая прошла в Стамбуле 
27 февраля. После неё в США отправил-
ся новый посол РФ Александр Дарчиев.

Лавров отметил «наметившийся про-
гресс» в диалоге, подчеркнув, что аме-
риканские партнёры демонстрируют 
желание устранить «неприемлемые 
препятствия» для функционирования 
дипломатических представительств. 
Госсекретарь США Марко Рубио ранее 
говорил, что улучшение работы дипмис-
сий важно и для урегулирования кон-
фликта на Украине.

Россия и США планируют восста-
новить штат сотрудников в посоль-
ствах для нормального функцио-

нирования диппредставительств. 
Сокращение числа дипломатов се-
рьёзно отразилось на возможности 
предоставления консульских услуг, 
в частности на выдаче виз. Россия-
не не могут их получить в РФ с вес-
ны 2021 года. Кроме того, российская 
делегация на переговорах в Стамбуле 
предложила американским коллегам 
восстановить авиасообщение.

Также не решён вопрос с возвра-
том российской дипломатической соб-
ственности, арестованной в США ещё 
семь лет назад. Несмотря на то что ад-
министрация Байдена полностью за-
морозила диалог по этому направ-
лению, новые власти США могли бы 
положительно рассмотреть этот во-
прос. Это свидетельствовало бы о ре-
альных намерениях Вашингтона нор-
мализовать отношения двух стран.

Кроме того, сейчас обсуждает-
ся возможность визита в США главы 
Российского фонда прямых инвести-
ций, спецпредставителя президента 
по инвестиционно-экономическому 
сотрудничеству с зарубежными стра-
нами Кирилла Дмитриева. Он должен 
встретиться со спецпосланником 
Трампа Стивом Уиткоффом.

— Подтверждаю, такой визит мо-
жет быть возможен. Мы продолжаем 
по различным каналам наше общение 
с американцами, — заявил Дмитрий Пе-
сков на брифинге, отвечая на вопрос 
«Известий».

Американские СМИ пишут, что для 
получения визы минфин США времен-
но снял санкции с Дмитриева.

Планы Трампа посетить Саудов-
скую Аравию в мае, по словам Песко-
ва, не связаны с возможной встречей 
с Путиным. Тем не менее королевство 
остаётся важной площадкой для кон-
тактов РФ и США.

Диалог России и США сталкивает-
ся с дефицитом понимания друг друга, 
считает Иван Лошкарёв.

— В США в политическом дискурсе 
преобладает представление о «зади-
ристом» поведении России и о том, что 
сильный институт президентства ведёт 
к воспроизводству имперских амбиций. 
В США мало осознают, насколько це-
нятся в России сдержанность и отсут-
ствие противоречий. В свою очередь, 
в России есть некорректное убежде-
ние, что американцы ведут себя цинич-
но и не руководствуются ничем, кроме 
выгоды. Однако ценностный компонент 
в США очень важен: убеждение в пре-
восходстве американцы получают ещё 
в школе, и в их картину мира плохо вме-
щаются диалог на равных и принятие 
других ценностных систем, — отметил 
Иван Лошкарёв.

  Новости

Вечерний дрон
Появившиеся в войсках тяжёлые беспилотники будут использовать 
в тёмное время суток

Роман Крецул

В войсках начали создавать отделе-
ния аграрных дронов. Они оснаща-

ются сельскохозяйственными копте-
рами и их аналогами. Такие аппараты 
могут нести десятки килограммов бое-
вой нагрузки и уничтожать укрепления 
и технику либо нести на борту другие 
беспилотники. Выделение их в отдель-
ные подразделения — эффективное ре-
шение, говорят эксперты.

В службах БПЛА батальонов нача-
ли формировать отделения аграрных 
дронов, сообщили источники «Изве-
стий» в военном ведомстве. В них 
входят многоцелевые коптеры, изна-
чально создаваемые для сельхозработ, 
аналоги известной украинской «Бабы-
Яги». Их применяют для обеспечения 
штурмовых действий. Они разруша-
ют укрепления опорных пунктов сбро-
сами боеприпасов, а также поражают 
технику. Кроме того, они могут прово-
дить дистанционное минирование, пе-
рекрывая пути отхода противнику.

«Баба-Яга» — это общее прозвище 
сельскохозяйственных коптеров, ко-
торые ВСУ активно используют в каче-
стве бомбардировщиков. Изначально 
эти аппараты создавались для распы-
ления химикатов над посевами. Од-
нако во время боевых действий у них 
обнаружился ряд достоинств, под-
ходящих для военного применения. 
В частности, они могут нести гораздо 
большую нагрузку, нежели дроны, соз-
данные для проведения видеосъёмок. 
Вес боекомплекта может достигать не-
скольких десятков килограммов.

Сельскохозяйственные беспилот-
ники могут применять самые разные 
боеприпасы: миномётные мины, гра-
натомётные выстрелы, кумулятив-
ные гранаты, противотанковые мины 
и другие.

Имеет «Баба-Яга» и недостатки. При 
полной загрузке она летает не выше 
30 м над землёй и со скоростью поряд-
ка 40 км/ч, что делает её лёгкой целью. 
Поэтому, как правило, ВСУ применя-
ют такие дроны в тёмное время суток, 
снабжая их тепловизорами.

— Это эффективное решение. Услов-
но такие дроны называются аграрны-
ми, но по сути под эту классификацию 
подпадают дроны с определённой гру-
зоподъёмностью, — рассказал «Изве-
стиям» председатель общественной 
организации «Офицеры России» Роман 

Шкурлатов. — Как правило, это вось-
мироторные машины — октокоптеры. 
Они могут нести до нескольких про-
тивотанковых мин или сопоставимых 
боеприпасов. При применении с нашей 
стороны и противником такие аппа-
раты хорошо себя зарекомендовали.

По словам эксперта, такого рода 
беспилотники могут выполнять ши-
рокий круг задач.

— Они могут выступать в качестве 
ретрансляторов. На них вешается обо-
рудование, которое усиливает сигнал, 
что может увеличить дальность приме-
нения FPV-дронов на несколько десят-
ков километров. Также может выпол-
нять функции носителя FPV-дронов. 
Она висит, на ней несколько аппара-
тов закреплено, при необходимости 
они стартуют и идут на цель. Приме-
нение таких аппаратов очень широкое. 
Поэтому абсолютно верно, что начали 
появляться профильные формирова-
ния. У них есть своя специфика, и нуж-
ны люди, которые имеют специальные 
навыки. И их надо выделять в отдель-
ные подразделения, — заключил Роман 
Шкурлатов.

Крупные дроны, которые могут не-
сти много поражающих элементов или 
небольших БПЛА, — перспективное на-
правление, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Алексей Леонков.

— Преимущество такого беспилот-
ника в том, что он может нести боль-
шое количество полезной нагрузки, 
будь то боеприпасы или дополнитель-
ные дроны, для которых он будет вы-

полнять роль ретранслятора, — расска-
зал он «Известиям». — Не входя в зону 
действия ПВО, он может отправлять 
беспилотники на выполнение боевых 
задач. Сейчас это направление БПЛА 
в войсках совершенствуется, ищется 
перечень аппаратов, которые будут 
серийными и войдут в состав нового 
вида вооружённых сил.

— Особенности применения по-
добных дронов таковы, что для это-
го нужна хорошая слаженная коман-
да, — рассказал «Известиям» научный 
сотрудник МГУТУ им К.Г. Разумов-
ского Сергей Курапов. — То есть эти 
подразделения должны быть срабо-
таны — сложная техника требует со-
ответствующего подхода. Но у нас 
с этим проблем нет: у нас очень хо-
рошо управляются операторы «Лан-
цетов», которые ещё более сложны. 
Поэтому работа с такими аппарата-
ми не представляет для наших бой-
цов никакой проблемы, операторы до-
статочно быстро адаптируются. Если 
эти дроны начнут поставляться по-
всеместно, то, соответственно, так-
тика их применения будет распро-
страняться.

риканский S&P 500 снизился на 6%, 
до 5633 п., следует из данных площад-
ки TradingView. Европейский Stoxx 50, 
который отражает стоимость «голу-
бых фишек» в регионе, за март опу-
стился на 8%, до 5631 п. А китайский 
Shanghai Composite при этом практи-
чески не изменился и колебался вокруг 
отметки 3350 п.

На фоне торговых войн инвесторы 
перестают верить непосредственно 
в экономику США. В частности, в по-
следние три месяца наблюдается чи-
стый отток денег из трежерис (облига-
ций госдолга США) — то есть инвесторы 
больше их продают, чем покупают, а это 
нестандартная тенденция.

Вместе с тем бенефициаром стало 
золото, которое традиционно считает-
ся защитным активом. За первый квар-
тал 2025 года стоимость драгметалла 
увеличилась на 18%, до $3160 за трой-
скую унцию, что стало новым рекордом.

— Сейчас золото — это наиболее ин-
тересный актив, который растёт в цене 
и поэтому притягивает в последние 
месяцы деньги и мировых центро-
банков, и инвесторов на фоне стагна-
ции в других классах активов. В связи 
с этим котировки золота сейчас силь-
но перегреты не только краткосрочно, 
но и среднесрочно, — полагает анали-
тик ФГ «Финам» Александр Потавин.

Впрочем, сейчас цены на золото 
уже близки к потолку этого цикла ро-
ста, полагает эксперт. По его прогно-
зам, в этом году драгметалл может 
сохранить стоимость на уровне $3200–
3300 за унцию.

Новый виток торговых войн, спро-
воцированный протекционистской по-
литикой Трампа, вызовет замедление 
темпов роста мирового ВВП на пять–
семь лет, считает независимый эксперт 
Андрей Бархота. При этом поляризация 
стран и регионов усилится и возникнут 
новые оси взаимодействия между го-
сударствами. Инфляция по всему миру 
может ускориться, добавил он.

При введении пошлин Трамп за-
являл, что они должны поддержать 
экономику США — так как защитят 
местных производителей, а также мо-
тивируют компании из-за рубежа пе-
реводить производство в Штаты, что-
бы избежать ввозных тарифов.

— Мы возвращаем благосостояние 
обратно в Америку. Это очень большое 
дело. Это займёт какое-то время, — го-
ворил американский президент.

Однако опрошенные «Известия-
ми» эксперты считают, что пошлины, 
по крайней мере в первые годы, только 
нанесут ущерб экономике США. Он мо-
жет составить 0,2% до 1,3% ВВП, а до-
полнительная инфляция — примерно 
0,5–1%, полагает руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая.

Главная задача Трампа — сделать 
Америку снова великой, но для это-
го ему нужны как минимум рынки 
Юго-Восточной Азии, пояснил декан 
факультета международных эконо-

мических отношений Финансового 
университета при правительстве РФ 
Павел Селезнёв. Президент США по-
нимает, что для производства товаров 
нужно снизить налоги внутри стра-
ны, сделать привлекательным вновь 
реальный сектор, чтобы промышлен-
ность начала развиваться. Для реали-
зации этой цели нужно обложить тор-
говыми пошлинами и тарифами всех 
остальных игроков глобальной торгов-
ли, даже своих соседей в лице Канады, 
добавил эксперт.

Негативное видение перспектив 
экономики США высказывают и зару-
бежные эксперты. Один из крупней-
ших инвестиционных банков в мире 
Goldman Sachs повысил оценку веро-
ятности рецессии в экономике США 
в ближайшие двенадцать месяцев 
до примерно 35% с 20%. А главный эко-
номист J.P. Morgan Chase в начале марта 
оценил вероятность спада в этом году 
в американской экономике около 40%, 
хотя на начало года его оценка состав-
ляла всего 30%.

Представленные тарифы на основ-
ных торговых партнёров США — Китай 
(34%) и Евросоюз (20%) — оказались со-
поставимы и даже больше по отноше-
нию к тем, что ожидали западные СМИ. 
В таком случае снижение импорта в ре-
альном выражении может составить 
10–15% за год, прогнозирует анали-
тик Freedom Finance Global Юрий Ич-
китидзе.

Инфляция ускорится во всех стра-
нах, против которых вводятся пошли-
ны, но в ЕС это будет более выражено 
ещё и из-за роста оборонных расходов, 
полагает Андрей Бархота.

По мнению экспертов, прямое вли-
яние от повышения импортных тари-
фов США на Россию минимально, так 
как после 2022 года у нас с Америкой 
крайне небольшой объём двусторонней 
торговли. Возможно, косвенное влия-
ние может быть связано с ухудшени-
ем условий в мировой экономике и бо-
лее слабым ростом экономики Китая.

— В этом случае можно ожидать со-
кращения мирового спроса на сырьё — 
металлы, нефть, нефтепродукты, что 
может негативно повлиять на россий-
ский экспорт, — полагает Ольга Белень-
кая из ФГ «Финам».

По мнению Павла Селезнёва из Фи-
нансового университета, России нуж-
но занять пассивную позицию. С мо-
мента введения санкций наша страна 
уже доказала, что может существовать 
в таких условиях весьма успешно — это 
отражается в быстром экономическом 
росте в стране в последние годы, резю-
мировал он.
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« МОСКВЕ ДЛЯ 
ВОЗОБНОВЛЕ-
НИЯ ЧЕРНОМОР-

СКОЙ ИНИЦИАТИВЫ НУЖНЫ 
НЕ ОБЕЩАНИЯ, А КОНКРЕТ-
НЫЕ ДЕЛА. ВАШИНГТОН ИЗУ-
ЧАЕТ РОССИЙСКИЕ ПРЕДЛО-
ЖЕНИЯ, НО ПОКА НЕ ГОТОВ 
К ИХ ПОЛНОМАСШТАБНОЙ 
РЕАЛИЗАЦИИ

Снарядный повод
ЕС продолжает вооружаться против России

Иван Дубровин

У силение обороны Евросоюза тожде-
ственно усилению обороны НАТО. 

Такое оправдание новым тратам на во-
оружения было дано по итогам про-
шедшей 2 апреля в Варшаве встречи 
министров военных ведомств ЕС. Ос-
новой для дискуссии стала так назы-
ваемая Белая книга ЕС по обороне, 
в которой Россия названа «фундамен-
тальной угрозой». На противодействие 
этой «угрозе» члены объединения гото-
вы потратить €800 млрд в течение че-
тырёх ближайших лет. Эта сумма вклю-
чает и дальнейшую военную помощь 
Украине. Эксперты уверены: пропор-
ционально усилиям Запада будет уве-
личивать свои военные возможности 
и РФ. О том, как Москва смотрит на ми-
литаризацию Европы и есть ли шанс 
для нормализации отношений, — в ма-
териале «Известий».

По итогам за-
в е р ш и в ш е й с я 
в Варшаве встре-
ч и м и н ис т р ов 
обороны стран 
ЕС члены бло-
ка договорились 
об усилении его военного 
потенциала для противо-
действия исходящей от России «угро-
зе». Еврокомиссар по обороне Андрюс 
Кубилюс подчеркнул необходимость 
для стран Европы противостоять РФ 
сообща, а не в одиночку. «Нападе-
ние на одного из нас — это нападение 
на всех нас», — сказал он, намекая, оче-
видно, на 5-ю статью НАТО о коллек-
тивной обороне.

В целом на роли НАТО был сделан 
особый акцент. Усиление обороны ЕС 
тождественно усилению обороны Се-
вероатлантического альянса, настаи-
вал польский министр Владислав Ко-
синяк-Камыш.

— Большинство из нас являются чле-
нами того или иного альянса. Более эф-

фективная защита восточной границы 
Европейского союза означает более 
надёжную и эффективную защиту вос-
точного фланга НАТО. Здесь нет про-
тивоположностей, и не следует про-
тивопоставлять одно другому. Одно 
вытекает из другого. Без инвестиций 
Европейского союза НАТО станет сла-
бее, — отметил он.

Примечательно, что после возоб-
новления диалога Москвы и Вашинг-
тона встречи союзников Киева про-
ходят почти каждую неделю. 31 марта 
в Мадриде состоялся саммит «Вей-
мар+» с участием глав МИДов Ис-
пании, Германии, Франции, Италии, 
Великобритании и Польши, а также 
представителей ЕС. В итоговом заяв-
лении они подчеркнули готовность 
«принять новые санкции против Рос-
сии», чтобы обеспечить Украине «наи-
лучшее положение для справедливо-
го мира».

РФ не может не реагиро-
вать на милитаризацию Евро-
пы и будет пропорционально 

увеличивать свои вооружённые силы, 
уверен глава Центра изучения полити-
ческих и военных конфликтов Андрей 
Клинцевич. Тем не менее, по его сло-
вам, нормализация отношений меж-
ду Россией и Европой рано или поздно 
произойдёт. Как ранее заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков, Москва никогда не была инициа-
тором того, чтобы портить отношения 
с другими государствами и в первую 
очередь с соседями.

— Президент Путин неоднократ-
но говорил, что наша страна открыта 
к нормализации отношений с теми, кто 
этого желает, — добавил официальный 
представитель Кремля.

Конкретно на встрече в Варшаве об-
суждалась реализация так называе-
мой Белой книги о европейской обо-
роне — стратегия «Готовность 2030». 
Она представляет собой обоснова-
ние плана по перевооружению блока, 
на которое Брюссель хочет потратить 
€800 млрд. Андрюс Кубилюс уточнил, 
что это должно быть сделано в течение 
четырёх ближайших лет.

В документе РФ рассматривается 
как «серьёзная стратегическая угро-
за на поле боя», и допускается сцена-
рий «большой высокоинтенсивной во-
йны» на континенте. «Если позволить 
России достичь своих целей на Укра-
ине, её территориальные амбиции вы-
йдут за её пределы», — считают авто-
ры документа.

По их задумке, Украина должна по-
лучать от ЕС и его членов ежегодно ми-
нимум 2 млн крупнокалиберных ар-
тиллерийских боеприпасов. Кроме 
этого союзники Киева должны обе-
спечить ВСУ системами ПВО, даль-
нобойными ракетами и БПЛА. Пред-

лагается сделать украинский 
ВПК частью европейского по-

средством прямых закупок вооруже-
ния у Киева, а также привлечь Украину 
к совместным закупкам вооружений 
на существующих для стран ЕС усло-
виях. Наконец, «дополнительной га-
рантией безопасности» станет рас-
пространение коридоров военной 
мобильности ЕС на Украину.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

€800 млрд хочет потратить Брюссель
на оборону за четыре года

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 3 апреля 2025

Андрей Кузмак

Пока по всей Украине продолжается 
захват храмов, в одной из главных 

православных святынь — Киево-Печер-
ской лавре — власти начали операцию 
по «инвентаризации» находящихся там 
святых мощей. Всё это происходит на гла-
зах европейских союзников Украины. 
Почему очевидное нарушение как меж-
дународных норм, так и национального 
законодательства остаётся без ответа, 
рассказывают «Известия».

В конце прошлой недели на Украине 
была запущена кампания по «провер-
ке» и «инвентаризации» хранящихся 
в пещерах лавры мощей православных 
подвижников, среди которых препо-
добные Нестор Печерский и Илья Му-
ромец. 1 апреля сотрудники киевской 
полиции закрыли доступ к мощам для 
немногих оставшихся в лавре монахов 
и верующих. Как сообщает Союз право-
славных журналистов, члены специаль-
но созданной для этого мероприятия ко-
миссии намереваются «вскрывать раки 
с мощами, пересчитывать их и брать об-
разцы для ДНК-экспертизы».

Работа комиссии, в состав которой 
кроме профильных специалистов вхо-
дят представители так называемой 
Православной церкви Украины (ПЦУ), 
регламентируется приказом мини-
стерства культуры страны от 5 марта. 
Документ предписывает до начала мая 
проверить наличие останков святых, 
выяснить их историческую значимость 
и составить списки культурных ценно-
стей, если таковые будут обнаружены.

Какую подлежащую описи культур-
ную ценность могут иметь мощи и какие 
результаты ДНК-экспертизы необходи-
мо получить, министерство не поясня-
ет. Как отмечает православный мисси-
онер Руслан Калинчук, настоящие цели 
этой кампании носят политический ха-
рактер.

— Обращает на себя внимание вклю-
чение в состав комиссии генетиков 
и ветеринаров. Что хотят «открыть» 
или «доказать»? Что подвижники Кие-
во-Печерской лавры были украинцами 
или древними ариями? Очевидно, что 
поставленные задачи — политические. 
Во-первых, в очередной раз опорочить 
Украинскую православную церковь 
(УПЦ). Во-вторых, лавру, вероятно, го-
товят к передаче ПЦУ. Сейчас Ближние 
и Дальние пещеры опечатаны, а мощи 
признаны музейными экспонатами. На-
конец, это отличный повод нажиться. 

Мы помним, как украденные на Укра-
ине иконы всплывали на аукционах 
во Франции, — указал эксперт.

В августе 2024 года Верховной радой 
Украины был принят закон, позволяю-
щий отменять юридическую регистра-
цию приходов канонической УПЦ. Доку-
мент вступает в силу в мае 2025 года, как 
раз к моменту завершения работы ко-
миссии в лавре. К этому времени долж-
ны быть подготовлены «доказательства» 
связей того или иного прихода с Росси-
ей. Как отмечает Руслан Калинчук, вы-
воды, сделанные комиссией, могут стать 
формальным медиаповодом для запуска 
очередного этапа политического давле-
ния на каноническую церковь.

Показательно, что, несмотря на одно-
значные оценки происходящего со сто-
роны международного экспертного со-

общества как нарушения базовых прав 
человека, норм международного права 
и конституции Украины, европейские 
политики всё это время воздержива-
лись от любых комментариев. И хотя 
фактический запрет УПЦ был осуж-
дён Ватиканом, на местном уровне эти 
события были встречены молчаливым 
одобрением. Ни одно крупное католиче-
ское СМИ не посвятило этой теме ни од-
ного материала. Зато активно обсуж-
дается роль Московского патриархата.

Например, в прошлом году Католи-
ческий колледж бернардинцев в Пари-
же представил исследование роли церк-
вей в украинском кризисе, в котором 
пришёл к выводу о том, что решением 
проблемы должна быть «полная экуме-
ническая изоляция Московского патри-
архата». При этом соавтором документа 

Антуаном Аржаковски прямо признаёт-
ся, что мир между Россией и Украиной 
невозможен, если не принимать во вни-
мание «истинно цивилизационное из-
мерение конфликта России и Запада».

По мнению эксперта Финансового 
университета при правительстве РФ Де-
ниса Денисова, европейская тенденция 
игнорировать очевидные нарушения 
прав человека характерна не только для 
вопроса религии.

— ЕС исходит из того, что любая кри-
тика в адрес Киева будет ослаблять его 
позиции на потенциальных перегово-
рах. Это абсолютно иезуитский под-
ход. Нарушения прав и свобод чело-
века, происходящие на Украине, в том 
числе в религиозной сфере, являются 
абсолютно табуированной темой сре-
ди как политиков, так и основных СМИ. 
Ведь притеснение по принципу принад-
лежности к той или иной Церкви проти-

воречит всему тому, что пропагандиру-
ют европейцы, — указывает собеседник 
«Известий».

В то же время европейские политики 
поддерживают активные связи с укра-
инскими религиозными деятелями. На-
пример, в сентябре прошлого года глава 
Украинской греко-католической церк-
ви архиепископ Святослав Шевчук вы-
ступил перед депутатами бундестага 
и поблагодарил Берлин за оказанную 
военную помощь.

Как признаёт Руслан Калинчук, рас-
считывать на то, что когда-нибудь ситу-
ация изменится даже под воздействием 
изменившихся политических условий, 
не приходится.

Во множестве политологических ис-
следований западные авторы традици-
онно называют Русскую Православную 
Церковь элементом российской «мяг-
кой силы», приписывая ей буквально 
ту же политическую роль, какую игра-
ет в международных отношениях Орден 
иезуитов как «ведомство» Ватикана. На-
пример, Левенский католический уни-
верситет именует это «экклезиологиче-
ским тоталитаризмом», а в монографии 
Оксфорда поддержка Россией традици-
онных религий названа «культурным 
империализмом». Из подобных оценок 
и проистекает отношение к правосла-
вию как к политическому конкуренту.

— В притеснении православия 
на Украине мы видим не только попытку 
выиграть в конкурентной схватке и по-
литическую тактику, но и борьбу про-
тив религии как таковой. Глобализм, как 
известно, — это стирание националь-
ных различий. Наряду с неконтроли-
руемой миграцией размывание рели-
гиозной идентичности является одной 
из его составляющих. Для глобалистов 
православие на Украине является «рус-
ской верой», они воспринимают его как 
элемент «мягкой силы», а значит, ни при 
каких обстоятельствах они никогда 
за него не вступятся, что бы киевский 
режим ни делал, — убеждён эксперт.

Впрочем, Калинчук уверен, что, не-
смотря на проводимые киевским режи-
мом репрессии, каноническое право-
славие на Украине не исчезнет.

— Церковь никуда не денется. Она 
пережила Нерона и Ленина, пережи-
вёт и Зеленского. Может быть, она вер-
нётся в катакомбы, откуда когда-то на-
чиналась, но не исчезнет. Православие 
не бывает «русским» или «украинским», 
оно — вселенское, — резюмирует собе-
седник.

Мир

Право применения
К чему приведёт конфликт между властями Молдавии и Гагаузии

Кирилл Фенин

А пелляционная палата Кишинё-
ва 2 апреля отклонила протест ад-

вокатов главы Гагаузии Евгении Гуцул, 
оставив её под стражей на 20 суток. 
Её обвиняют в финансовых махинаци-
ях, однако оппозиция называет это по-
литической расправой. Адвокат Гуцул 
раскритиковал решение и усомнился 
в непредвзятости судей. В стране про-
должаются протесты, задержаны и не-
которые другие оппозиционные лидеры. 
Недовольство властями усиливается 
на фоне экономических проблем. 
Как это повлияет на Гагаузию и чего 
ждать от парламентских выборов 
2025 года в Молдавии — в материа-
ле «Известий».

Апелляционная палата Кишинёва 
оставила под стражей главу Гагаузской 
автономии Евгению Гуцул, отклонив 
протест её адвокатов. Таким образом, 
20-дневный арест, наложенный ранее су-
дьёй районного суда Кишинёва Серге-
ем Лобану, остаётся в силе. Параллель-
но прокуратура добивалась продления 
задержания до 30 суток, но суд этот за-
прос отклонил. Предлогом для таких 
требований были обвинения по уго-
ловному делу о её якобы причастности 
к незаконному финансированию пар-
тии «Шор» (в июне 2023 года эту поли-
тическую силу признали неконститу-
ционной). Под 20-суточный арест Гуцул 
отправили по подозрениям в финансо-
вых нарушениях во время выборов гла-
вы Гагаузии в 2023 году.

Адвокат Гуцул Сергей Морару после 
заседания отметил, что двое из судей 
временно делегированы и их дальней-
шая карьера зависит от решений, кото-
рые они принимают.

— Решение, которое не устраивает 
правительство, автоматически воз-
вращает этих судей туда, откуда их де-

легировали. Один 
из них недавно полу-

чил новую ставку — и это не случайно. 
Это говорит о том, что он принимает ре-
шения не по закону, а в интересах пра-
вительства, — рассказал Морару.

Адвокат также подчеркнул, что по-
добные дела уже приводили к осуж-
дению Молдавии в Европейском суде 
по правам человека (ЕСПЧ).

— Сегодня некоторые судьи не могут 
продвигаться по службе, потому что 
их решения были признаны незаконны-
ми в ЕСПЧ. Запомните имена этих тро-
их судей, которые представляют госпо-
дина Речана (премьер-министра). Они 
станут фигурантами будущих решений 
ЕСПЧ, — отметил Морару.

Гуцул задержали 25 марта в аэропор-
ту Кишинёва перед вылетом в Стамбул, 
где у неё были запланированы встре-
чи. Главу Гагаузии обвинили в наруше-
нии порядка управления финансовы-
ми средствами избирательных фондов, 
подделке документов и ложных заявле-
ниях в декларациях во время избира-
тельной кампании в Гагаузии в 2023 году.

Напомним, Гуцул стала руководи-
телем региона весной 2023-го, побе-
див на выборах, на которых баллоти-
ровалась от оппозиционной партии 
«Шор» (тогда ещё не запрещённой). Она 
не раз критиковала центральные вла-
сти за ущемление прав автономии и вы-
ступала за укрепление связей с Россией.

Ранее Гуцул через адвокатов обра-
тилась к президентам России, Турции 
и США, а также генсеку ООН, назвав 
своё задержание частью «кампании вла-
стей Молдавии по уничтожению Гагауз-
ской автономии». Представители проку-
ратуры Молдавии в ответ утверждают, 
что преследование главы Гагаузии но-
сит исключительно правовой харак-
тер и не имеет политической подоплё-
ки. Однако последние события говорят 

об обратном. 26 марта в аэропорту Ки-
шинёва повестку в Национальный ан-
тикоррупционный центр получил глава 
партии «Шанс» Алексей Лунгу, а 31 мар-
та оппозиционный депутат от блока «По-
беда» Ирина Лозовая была приговорена 
к шести годам лишения свободы по делу 
о финансировании партии «Шор».

Давление на оппозицию вызвало 
протесты не только в самой Гагаузии, 
но и в других регионах Молдавии. Волне-
ния в стране начались 25 марта и продол-
жаются до сих пор. Протестующие со-
бирались даже у посольства Молдавии 
в Москве. Однако недовольство граждан 
связано не только с арестами оппозици-
онных политиков. В эти же дни на ули-
цы выходят учителя, железнодорожни-
ки и фермеры, протестуя против низких 
зарплат и ухудшения условий труда.

Социальное напряжение в Молдавии 
обострилось зимой, когда из-за прекра-
щения транзита через Украину в стра-
не резко выросли цены на газ и электро-
энергию. Рейтинг правящей партии 
начал падать, но Кишинёв вместо ре-
шения проблем населения выбрал ли-
нию давления на оппозицию.

Активная апелляция к международ-
ному сообществу и массовая поддерж-
ка населения Гагаузии могут помочь 
в освобождении Гуцул. В Молдавии нет 
единства в отношении и внутриполити-
ческого курса, и внешнеполитической 
ориентации, заявил «Известиям» поли-
толог, замдиректора Института истории 
и политики МПГУ Владимир Шаповалов.

« ЛАВРУ, ВЕРОЯТНО, ГОТОВЯТ К ПЕРЕДАЧЕ ПЦУ.  
СЕЙЧАС БЛИЖНИЕ И ДАЛЬНИЕ ПЕЩЕРЫ ОПЕЧАТАНЫ, 
А МОЩИ ПРИЗНАНЫ МУЗЕЙНЫМИ ЭКСПОНАТАМИ. 

К ТОМУ ЖЕ ЭТО ОТЛИЧНЫЙ ПОВОД НАЖИТЬСЯ: УКРАДЕННЫЕ 
НА УКРАИНЕ ИКОНЫ ВСПЛЫВАЛИ НА АУКЦИОНАХ ВО ФРАНЦИИ

База и уровень
Судан ждёт от Москвы помощи в восстановлении страны

Альберт Калашян 

С удан стремится к развитию отноше-
ний с Россией до уровня стратегиче-

ского партнёрства, заявил «Известиям» 
посол Судана в РФ Мухаммед Сиррадж. 
После освобождения столицы от по-
встанческих формирований местные 
власти рассчитывают на помощь Мо-
сквы в восстановлении страны, доба-
вил дипломат. Сотрудничество может 
касаться энергетики, инфраструкту-
ры, военно-технической области. При 
этом, несмотря на освобождение сто-
лицы, в ряде регионов страны продол-
жаются боевые действия. Строительство 
пункта материально-технического обе-
спечения ВМФ России в Судане может 
способствовать стабилизации ситуации 
в регио не Красного моря.

После двух лет гражданской войны 
Судан стоит перед сложной задачей 
постконфликтного восстановления. 
Разрушенная инфраструктура, мил-
лионы перемещённых лиц, нестабиль-
ная экономическая ситуация — все эти 
факторы требуют значительных уси-
лий для возрождения страны. Хартум 
рассчитывает на Москву как на одно-
го из ключевых партнёров в этом про-
цессе, подчеркнул в беседе с «Извести-
ями» посол республики в РФ Мухаммед 
Сиррадж.

— Мы с нетерпением ждём продвиже-
ния отношений между двумя странами 
на более широкие горизонты, достиже-
ния стадии стратегического партнёр-
ства. Россия зарекомендовала себя как 
дружественная страна во всех смыслах 
этого слова. Мы рассчитываем на зна-
чимое и жизненно важное партнёрство 
с Россией во всех областях, что позволит 
ей внести чёткий и прямой вклад в вос-
становление Судана, — заявил дипломат.

По его словам, с начала конфликта 
Москва заняла однозначную позицию 
в пользу правительства Судана. Россия 
поддержала законные власти страны 
и на международной арене, заблоки-
ровав британский проект резолюции 
в Совете Безопасности ООН, который 
мог привести к внешнему вмешатель-
ству во внутренние дела Судана.

— Этот шаг стал знаковым примером 
поддержки Судана со стороны России. 
Мы благодарны Москве за её последо-
вательную позицию, которая не позво-
лила реализовать сценарий подрыва су-
веренитета страны, — отметил посол.

Дружеские связи между Москвой 
и Хартумом имеют долгую историю, 
но нынешняя ситуация даёт возмож-
ность вывести их на новый уровень. 
Дипломатические отношения между 
СССР и Суданом были установлены ещё 
в 1956 году. В африканской республике 

находилось значительное число совет-
ских военных советников.

Возможный вклад России в стаби-
лизацию Судана включает несколько 
направлений — от гуманитарной помо-
щи до инвестиций в стратегические от-
расли.

Российско-суданские связи давно 
сложились в ключевых отраслях эконо-
мики и могут получить развитие в ус-
ловиях послевоенного восстановления, 
отметил в беседе с «Известиями» афри-
канист Николай Добронравин.

— Когда страна разрушена, любая 
помощь пригодится. Связи с Россией 
традиционно сильны в нескольких об-
ластях. В экономике это энергетика, 
и в этом секторе вполне возможны со-
вместные проекты. Опыт такого рода 
у России есть, — подчеркнул эксперт.

Визиты российских дипломатов, 
включая специального представите-
ля президента РФ по Ближнему Восто-
ку и Африке Михаила Богданова, а так-
же визит главы МИД Судана Али Юсефа 
Шарифа в Москву 10 февраля свиде-
тельствуют о серьёзности намерений 
двух стран.

Ключевым элементом двусторонне-
го сотрудничества стало достижение 
договорённости о создании пункта ма-
териально-технического обеспечения 
ВМФ России в Судане. 12 февраля Али 
Юсеф Шариф по итогам переговоров 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым за-
явил, что стороны пришли к полному 
взаимопониманию по этому вопросу.

Добронравин напомнил, что военное 
сотрудничество между Москвой и Хар-
тумом обсуждалось задолго до нынеш-
него конфликта.

— Связи Судана с Россией в таких сю-
жетах традиционные. Сам вопрос о во-
енном присутствии на побережье об-

суждался ещё при Омаре аль-Башире, 
которого свергли в 2018  году. Сам 
по себе конфликт к этому прямого от-
ношения не имеет. К тому же Силы бы-
строго реагирования (вторая сторона 
конфликта в Судане. — «Известия») тоже 
не выступали против, каких-то обвине-
ний в адрес России со стороны их пред-
ставителей не было, — пояснил он.

Москва считает, что строитель-
ство военной базы будет способство-
вать стабилизации в регионе Красного 
моря. Посол РФ в республике Андрей 
Черновол ранее заявлял агентству «Аф-
риканская инициатива», что, хотя окон-
чательное решение остаётся за воен-
ными, появление базы могло бы стать 
дополнительным стимулом для при-
влечения иностранных инвестиций 
в Судан.

Постконфликтное восстановление 
Судана может стать точкой роста для 
российско-африканских отношений 
в целом. Москва получает возможность 
укрепить свои позиции на континен-
те, а Хартум — необходимую поддерж-
ку для выхода из кризиса.

Вооружённый конфликт серьёзно 
подорвал экономику страны. Повреж-
дена ключевая инфраструктура, мно-
гие районы остаются без доступа к ба-
зовым услугам. Вопрос безопасности 
также остаётся острым: несмотря на ос-
вобождение Хартума, в ряде регионов 
Судана продолжаются боевые действия.
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Мёртвые души
Киев продолжает репрессии против канонического православия
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Гагаузия — это автономный ре-
гион в составе Молдавии. Его 
население составляет более 
155 тыс. человек, большинство 
из которых гагаузы — это тюр-
коязычный народ, исповедую-
щий православие.
В 1990 году местные жители 
провозгласили независимость. 
До 1994 года существовала не-
признанная Республика Гагау-
зия. Однако в 1994-м Кишинёв 
и Комрат подписали соглашение, 
республика осталась в составе 
Молдавии на правах автономии.

Справка «Известий»
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Судьи оставили Евгению Гуцул под арестом
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Труд устраивает
A — В целом у работодателей 

больше уверенности в визо-
вых иностранцах. По их мнению, такой 
работник, получая визу, нацеливает-
ся на долгосрочное трудоустройство. 
А значит, у организации есть смысл 
вкладываться в него — обучать, опла-
чивать переезд и проживание, — счи-
тает старший юрист практики трудо-
вого права BGP Litigation София Лунева.

Другой распространённый способ 
легализации в России — патент — нужно 
получать гражданам из безвизовых го-
сударств (например, Узбекистана, Тад-
жикистана, Азербайджана). При этом 
работать человек может только в том 
регионе нашей страны, в котором ему 
выдали этот документ.

Его не нужно оформлять иностран-
цам с разрешением на временное про-
живание (РВП), видом на жительство 
(ВНЖ), гражданам стран Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС — в него 
входят Армения, Казахстан, Киргизия, 
Белоруссия), Украины, а также людям 
из других государств с удостоверени-
ем беженца или переселенца.

Как заявили редакции в МВД, коли-
чество выданных патентов сократилось 
с 2,1 млн в 2023-м до 2 млн в 2024 году. 
Иностранцы, которые получили такой 
вид документов, чаще всего работают 
в такси, строительстве, торговле, ремон-
те и общепите, писали ранее «Известия».

— В 2024 году, по данным МВД, из стра-
ны за разные правонарушения, в том 
числе за нарушение миграционного за-
конодательства, депортировали свыше 
600 тыс. человек. Также ужесточились 
процедуры пересечения границы. Всё 
это привело к сокращению численности 
мигрантов из стран СНГ и как следствие 
к снижению количества выданных па-
тентов, — пояснил профессор кафедры 
психологии и развития человеческого 

капитала факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов.

При этом количество оформле-
ний РВП за год сократилось в полто-
ра раза — до 49,6 тыс., сообщили в МВД. 
В то же время на 54% увеличились выда-
чи ВНЖ — до 38 тыс. за весь 2024-й.

Разрешение на временное прожива-
ние не очень востребовано среди ино-
странцев, поскольку его довольно слож-
но получить: требуется собрать много 
документов и пройти медкомиссию, от-
метила София Лунева из BGP Litigation. 
Основная цель таких документов — пе-

реходная ступень к гражданству РФ 
по общей (стандартной) процедуре. 
После получения РВП человек может 
оформить вид на жительство, а уже по-
том получить гражданство.

Рост выдач разрешений на работу 
в России людям из стран дальнего зару-
бежья обусловлен дефицитом кадров. 
Рынок труда остаётся напряжённым, 
безработица находится вблизи истори-
ческого минимума — сейчас она на уров-
не 2,4%, подчеркнула руководитель от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. Она добавила: 
в такой ситуации внутренних трудовых 
ресурсов оказывается недостаточно.

Сейчас наиболее пострадавшими 
от этого выступают производственная 
сфера, логистика, сектор услуг, отме-
тил Александр Сафонов из Финансово-
го университета. Привлечение высо-
коквалифицированных иностранных 
специалистов связано с тем, что в ус-
ловиях импортозамещения не хватает 
IT-специалистов, инженеров, медиков, 
считает Людмила Иванова-Швец из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Кроме того, продол-
жила специалист, такие работники ча-
стично замещают уехавших из страны 
россиян.

Однако степень замещения рело-
кантов квалифицированными ино-
странными специалистами невысока — 
не более 30%, считает независимый 
эксперт Андрей Бархота. Это связано 
с тем, что у трудовых мигрантов есть 
выбор локации для работы и россий-
ский рынок с его меняющимся услови-
ями и санкциями сейчас не так привле-
кателен для людей с высоким уровнем 
квалификации, добавил он.

Также остаются незаполненными 
вакансии, связанные с неквалифици-
рованным трудом, отметил Александр 
Сафонов из Финансового университета. 
Причём на работу в нашу страну приез-
жают люди не только из уже привычных 
стран, но и из дальних. Как писали ранее 
«Известия», российские компании нача-
ли привлекать сотрудников из Афри-
ки, Латинской Америки и Южной Азии.

В то же время сейчас государство 
нацелено на ужесточение регулиро-
вания миграции и совершенствование 
контроля над всеми сферами деятель-
ности иностранцев в России, а не толь-
ко их въезда и пребывания, добавила 
София Лунева из BGP Litigation. Именно 
поэтому предпочтение отдаётся разре-
шениям на работу, по которым контроля 
над приезжими больше, а не патентам.
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В сотовый раз
В 2025 году мобильной связью могут обеспечить 
всего 250 из 10 тыс. нуждающихся в ней сёл

Валерий Кодачигов 

В 2025 году крупнейшие сотовые опе-
раторы РФ могут обеспечить мо-

бильной связью и интернетом почти 
250 малых (до тысячи жителей) насе-
лённых пунктов, говорится в матери-
алах Госкомиссии по радиочастотам, 
с которыми ознакомились «Известия». 
По данным экспертов, это лишь мизер-
ная часть из необходимого — в России 
около десятка тысяч посёлков оста-
ётся без сотовой связи и интернета. 
Специалисты называют проект убы-
точным для операторов, поэтому они 
получают за него скидку по оплате 
радиочастотного спектра примерно 
на 1 млрд рублей в год. Госкомиссия 
может продлить действие этой льго-
ты на год.

В 2025-м чуть более 230 небольших 
населённых пунктов (до тысячи жите-
лей) по всей России может получить 
качественную сотовую связь и мо-
бильный интернет. Более 50 из них 
находится в приграничных районах 
Брянской, Белгородской и Курской 
областей. Доступ к услугам получат 
чуть менее 130 тыс. россиян, следует 
из материалов Госкомиссии по радио-
частотам (ГКРЧ), подготовленных од-
ной из сотовых компаний к её ближай-
шему заседанию.

Цифры подтвердил «Известиям» 
менеджер другого сотового операто-
ра, занятого в этом социальном про-
екте. В нём участвуют МТС, «Вымпел-
Ком» и «МегаФон». Что касается T2, 
принадлежащего госоператору «Рос-
телеком», с 2021 года по госконтракту 
с Минцифры он участвует в отдельном 
проекте по устранению цифрового не-
равенства (УЦН), объяснил другой со-
беседник «Известий».

— Проекты предполагают уста-
новку базовых станций LTE в нете-
лефонизированных малых населён-
ных пунктах, в которых проживают 
от 100 до 500 человек. С 2025-го про-
грамма УЦН расширена на населён-
ные пункты с численностью жителей 
от 500 до 1 тыс., — напомнил он.

Участие трёх крупнейших него-
сударственных мобильных операто-
ров в соцпроекте предполагает, что 
им продлят скидку на оплату за ис-
пользование радиочастотного спек-
тра, говорится в материалах ГКРЧ. Она 
действует до 31 декабря, но для про-
должения реализации инициативы 
её могут продлить на год, отмечает-
ся в материалах.

Сейчас благодаря этой скидке 
МТС, «ВымпелКом» и «МегаФон» еже-
годно экономят около 1 млрд рублей 
на оплате частот, рассказал источник 
«Известий» на сотовом рынке. По его 
словам, общий объём оплаты опера-
торов за частоты составляет около 
30 млрд рублей в год.

В целом участие в таком соцпроек-
те для операторов — это планово-убы-
точная деятельность, отметил другой 
собеседник редакции.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры.

— Операторы мобильной связи мо-
гут получить скидку за использова-
ние радиочастотного спектра, если 
они готовы устанавливать от одной 
до четырёх базовых станций в квартал 
в населённых пунктах с числом жи-
телей до тысячи человек. В каждом 
регио не собственная квота на коли-
чество станций от одного операто-
ра, — объяснил «Известиям» источ-
ник, близкий к министерству.

При этом операторы самостоятель-
но по согласованию с администрацией 
региона и Роскомнадзором выбирают 
населённые пункты, в которых будут 
устанавливать базовые станции: этот 
перечень актуализируется оператора-
ми ежеквартально, сказал собеседник 
редакции. Такая мера поддержки спо-
собствует увеличению количества сёл 
и посёлков, которые обеспечены услу-
гами голосовой связи и передачи дан-
ных: благодаря ей к мобильной связи 
на январь 2025 года подключились ещё 
44 тыс. человек, отметил он.

По программе устранения цифро-
вого неравенства, финансируемой го-

сударством, «Ростелекому» и T2 пред-
стоит установить ещё не менее 
18 420 базовых станций в малых насе-
лённых пунктах (оценочно их около 
12 тыс.). Но их количество может со-
кратиться, если кто-либо из четырёх 
сотовых конкурентов дойдёт до этих 
точек раньше «Ростелекома», отме-
тил партнёр ComNews Research Лео-
нид Коник.

В России около десятка тысяч на-
селённых пунктов, где нет нормаль-
ной мобильной связи и мобильно-
го интернета, добавил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. По его сло-
вам, 250 сёл и деревень на этом фоне, 
конечно, крайне мало. Но, с другой 
стороны, вести строительство в та-
ких местах непросто: туда надо под-
водить электропитание, каналы свя-
зи, строить инфраструктуру — всё это 
невозможно сделать одномоментно 
по всей России, такие проекты длят-
ся годами, отметил он.

Программа предоставления опе-
раторам скидок на платежи за ис-
пользование радиочастотного спек-
тра позволяет компенсировать часть 
стоимости строительства новых базо-
вых станций в малых населённых пун-
ктах, размещение в которых не оку-
пается с коммерческой точки зрения, 
отметили в «ВымпелКоме». Програм-
ма не действует на территории Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей, напомни-
ли там.

— Мы приветствуем продление сро-
ка действия программы, это позволит 
скорее начать оказание качественных 
услуг мобильной связи в малых насе-
лённых пунктах, — говорят в компа-
нии.

В «Ростелекоме» поддерживают мо-
дель, по которой операторам предо-
ставляют льготы на частоты за рас-
ширение покрытия малонаселённых 
территорий. Это позволяет попра-
вить экономику строительства сети 
на территориях, где её рентабельность 
априо ри ниже, отметили в компании.

В МТС отказались от комментари-
ев. «Известия» также направили за-
прос в «МегаФон».

По словам Леонида Коника, в феде-
ральном законодательстве не указано, 
сколько людей проживает в малочис-
ленных населённых пунктах, подле-
жащих телефонизации: это создавало 
бюрократические препоны для под-
ключения таких деревень и посёлков 
к современным услугам связи.

— В региональном законодатель-
стве некоторых субъектов (например, 
Республики Коми и Пермского края) 
указано: «Малочисленными призна-
ются населённые пункты, в которых 
численность населения составляет 
менее 100 человек». Однако Минциф-
ры в отчётах о реализации програм-
мы УЦН называет малочисленными 
населённые пункты с числом жителей 
от 100 до 500 человек, — отметил он.

«ВымпелКом», «МегаФон», МТС, 
а также уральский оператор «Екате-
ринбург-2000», работающий под брен-
дом «Мотив», будут соперничать в том, 
кто придёт в тот или иной малочис-
ленный населённый пункт в рамках 
соцпроекта, добавил Леонид Коник.

Такая форма государственно-част-
ного партнёрства — скидка в обмен 
на участие в социальных програм-
мах — выгодна не только абонентам, 
рядом с домом которых появится со-
товая связь. Это выгодно и абонентам 
из других регионов — ведь плата за ис-
пользование радиочастотного спек-
тра, как и любые другие дополнитель-
ные расходы, не будет стимулировать 
рост тарифов, заключил Денис Кусков.

по ₽1 млрд
скидки получают 
мобильные операторы 
за участие в соцпроекте
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A Количество изъятых гру-
зовиков выросло более чем 

в два раза по сравнению с началом 
2024 года, сообщили в ГК «Альфа-Ли-
зинг».

По данным ассоциации «Грузавто-
транс», порядка 30% российских транс-
портников остановили бизнес 
из-за долгов и невозможности 
оплачивать лизинговые платежи. 
Основные проблемы перевозчи-
ков — проседание ценообразо-
вания ниже себестоимости и вы-
сокие ставки лизинга, рассказал 
«Известиям» президент ассоциа-
ции Владимир Матягин. К примеру, 
в магистральных перевозках та-
риф нижней границы окупаемости ко-
леблется в районе 100 рублей за кило-
метр, а в реальности цены опустились 
до 45–50 рублей за километр.

На рынке самосвалов и сыпучих гру-
зов при границе себестоимости пере-
возок в 5,5 рубля за тонно-километр 
цены снизились до 3 рублей за тонно-
километр, отметил эксперт.

— Такие же расценки были 15 лет на-
зад, — отметил Владимир Матягин. — 
Транспортники перегружают самосва-
лы, возят по 60–70 т при норме 32 т, за что 
получают высокие штрафы. Лизинговые 
платежи доходят порой до 50% от цены 
автомобиля, из-за чего бизнес останав-
ливается, а машины изымаются.

Немало членов ассоциации закры-
ли прошлый год с отрицательной рен-
табельностью –17%, добавил он.

При первом же срыве платежа лизин-
говые компании изымают технику, рас-

сказал «Известиям» источник в отрасли. 
Тягачи просто простаивают на площад-
ках и не работают. По данным «АвтоГруз-
Экс», на данный момент на стоках скопи-
лось более 20 тыс. единиц. В основном 
это китайские магистральные тягачи 
и самосвалы FAW, Shacman, Howo и Sitrak.

— Пик роста изъятий был прой-
ден в конце 2024-го — начале 2025 года 
и со второго квартала пойдёт на спад, — 
полагает директор департамента про-
даж «Газпромбанк Автолизинга» Ни-
колай Фомин. — Такая ситуация стала 
следствием снижения платёжеспособ-
ности клиентов на фоне роста ключе-
вой ставки, повышения утильсбора, со-
кращения инфраструктурных проектов 
и прочего.

По его мнению, дорогие займы при-
вели к стагнации или спаду бизнеса 
многих компаний, соответственно, сни-
зилась и потребность в грузовом авто-
транспорте. По новой технике сильнее 
всего лизинг просел в сегментах гру-
зовиков и прицепов, где отрицатель-
ный тренд достигает 60–61%, добавил 
эксперт.

— В феврале мы обратились к пре-
мьер-министру России Михаилу Мишу-

стину и предложили на рассмотрение 
меры поддержки отрасли, — рассказал 
«Известиям» президент ассоциации 
«АвтоГрузЭкс» Вадим Филатов.

Ассоциация в своём письме в каб-
мин, в частности, попросила в 2025–
2026 годах дать отсрочку платежей 

по взносам во внебюджетные 
фонды на два года, компенсиро-
вать лизинговые взносы в раз-
мере не более 30% по договорам 

2023–2024 годов, предоставить льгот-
ное кредитование до 500 млн рублей 
на инвестиционные цели по ставке 
13,5%, а также безвозмездные субсидии 
на оплату труда работникам. По подсчё-
там организации, всего объём запраши-
ваемой финансовой поддержки отрас-
ли достигает 19 млрд рублей.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минтранс и Мин-
промторг.

— Лизинговые компании активно 
реа лизуют собственные стоки изъя-
той и возвращённой техники со скид-
ками до 20% на грузовые самосвалы. Се-
годня более 70% транспортных средств 
с пробегом из нашего парка идёт в по-
вторный лизинг, — рассказал Николай 
Фомин из «Газпромбанк Автолизинга». — 
И это новые реалии рынка. Вполне веро-
ятно, многие такие организации вскоре 
составят конкуренцию крупным дилер-

ским холдингам, специализирующимся 
на реализации автомобилей с пробегом.

Как рассказал «Известиям» дирек-
тор по закупкам транспортных услуг 
FM Logistic в России Эдуард Миронов, 
среди партнёров компании есть те, 
кто сдал новые лизинговые грузови-
ки и остался работать на своей старой 
технике, резко сократив объёмы пере-
возок. Но есть и компании, что совсем 
ушли с рынка, или те, кого поглотили 
крупные игроки. Идёт трансформация 
рынка, свидетельствующая о кризисе 
существующей модели перевозок, от-
метил эксперт.

По словам Вадима Филатова, транс-
формация отрасли по негативному сце-
нарию — без госрегулирования может 
привести уже во втором полугодии 
к монополизации рынка, росту тарифов 
и повышению потребительских цен.

— В связи с растущими расходами 
грузоперевозчиков на приобретение 
запчастей и обслуживание автомобиля, 
оплату топлива (рост на 30% по итогам 
2024 года) количество представителей 
отрасли в 2025-м может сократиться 
на 10–15%, — рассказала Лариса Касья-
нова из ГК «Альфа-Лизинг».

По её словам, наиболее существенно 
продажи грузовой техники могут сни-
зиться в первом полугодии — на 20–25%. 
Однако с середины года благодаря дей-
ствующей субсидии на колёсную тех-
нику отечественного производства 
от Минпромторга спрос может восста-
новиться. Особенно если Центробанк 
в 2025-м снизит ключевую ставку, от-
метила эксперт.

От ворот в разворот
С рынка ушёл каждый пятый грузоперевозчик — компании просят 
правительство помочь пережить начавшийся в отрасли кризис

60–70 тонн
загружают транспортники 

в самосвалы при норме 32 тонны
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Наступают грабли
Тёплый март повысил спрос на садовый инвентарь

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

Т емпературные рекорды марта приве-
ли к скачку спроса на инструменты для 

сада и огорода, а также на саженцы и се-
мена, дачную мебель и мангалы, следу-
ет из данных торговых площадок онлайн 
и офлайн. Продажи инвентаря выросли 
в полтора-два раза год к году. Кроме того, 
активно приобретают теплицы, скамейки 
и даже беседки. На этом фоне активизи-
ровались мошенники: они звонят людям 
от имени сотрудников доставок и маркет-
плейсов и пытаются получить данные для 
доступа на «Госуслуги», предостерегли 
эксперты по кибербезопасности. Пого-
да в начале апреля не будет способство-
вать началу огородного сезона — ожида-
ется похолодание и даже снег, добавили 
метеорологи.

Тёплая погода в марте стимулиро-
вала россиян активнее закупать то-
вары для сада и огорода, следует 
из имеющихся у «Известий» данных 
маркетплейсов и торговых площадок. 
Так, на «Авито» в марте этого года про-
дажи садово-дачного инвентаря вы-
росли на 43% год к году. В 2,5 раза чаще 
приобретали секаторы, в полтора раза 
и более вырос спрос на грабли, вёдра 
и косы. Аналитики также зафиксиро-
вали и рост популярности опрыскива-
телей — их в марте этого года приобре-
тали в 1,5 раза чаще, чем годом ранее. 
Активнее скупали в этом году и товары 
для приготовления шашлыков: манга-
лы, шампуры, тандыры.

Продажи садового инвентаря на «Ян-
декс Маркете» оказались в среднем 
на 75% выше относительно значений 
прошлого года.

— В числе самых популярных запро-
сов — грабли, тележки, садовые тачки, 
секаторы и другие товары. Почти в два 
раза вырос спрос на садовую технику — 
например, измельчители, ножницы и ку-
сторезы, — сообщили в пресс-службе 
маркетплейса. — Покупатели предпо-
читают заранее готовиться к сезону 
и заказывают летний ассортимент — 
например, садовую мебель, бассейны, 
газонокосилки.

Кроме того, более чем на 70% вырос-
ли заказы на семена, рассаду, удобрения 
и теплицы. На столько же растут прода-

жи мангалов, грилей и других товаров 
этой категории.

На Ozon выросло количество поку-
пок комплектов садовой мебели, тен-
тов, шатров, беседок, садовых и пляж-
ных зонтов. Также популярностью 
пользовались садовые качели, подвес-
ные кресла, шезлонги и скамьи. Боль-
ше стали заказывать и семян. Причём 
77% покупок таких товаров на маркет-
плейсе совершили клиенты за преде-
лами Москвы. Приобретают онлайн 
в том числе деревянные дачные бесед-
ки под заказ, садовую технику и техни-
ку для полива.

На Wildberries в марте пользовались 
популярностью садовые побелки, улич-
ные гирлянды, рассады и саженцы, га-
зонные травы и искусственные газоны. 
Кроме того, выросли обороты укрывных 
плёнок, средств от сорняков и для защи-
ты стволов деревьев. Активно скупают 
бордюры, заборчики, садовые арки, де-
коративные пруды.

— Самыми дорогими товарами в мар-
те в данной категории стали различные 
теплицы — стоимостью от 70 до 120 тыс. 
рублей, — добавили в пресс-службе мар-
кетплейса.

В офлайн-магазинах в начале вес-
ны год к году выросли продажи грун-
та для рассады и цветов, саженцев роз 
и плодовых кустов, семян овощей, доба-
вили в пресс-службе Fix Price.

Март 2025-го оказался вторым са-
мым тёплым месяцем за всю историю 
метеонаблюдений не только в Москве, 
но и по всей средней полосе, отметил 
руководитель прогностического цен-
тра «Метео» Александр Шувалов. Так, 
первый месяц весны закончился целой 
россыпью температурных рекордов 
в разных концах страны — от Анадыря 
до Петрозаводска и Выборга.

Первая пятидневка апреля в Москве 
приняла тёплую эстафету марта, доба-
вила главный специалист Московского 
метеобюро Татьяна Позднякова. Одна-
ко уже на второй неделе месяца жите-
лей столичного региона ждёт неприят-
ный сюрприз.

— Характер погоды будет меняться. 
Если ещё в пятницу, 4 апреля, мы будем 
находиться в тёплом секторе очередно-
го южного циклона, температура воз-
духа будет +10...+12 градусов, то уже на-
чиная с субботы, 5 апреля, ожидается 
снижение, — сказала она «Известиям».

В субботу, по словам метеороло-
га, ожидается дождь. А уже в ночные 
часы воскресенья температура возду-
ха по региону приблизится к нулевой 
отметке либо опустится до –2 градусов.

— Дневная температура в суббо-
ту +3...+7 градусов, а в воскресенье — 
+3...+5 градусов. То есть температура 
воздуха в субботу приблизится к клима-
тической норме, а с воскресенья и до се-
редины следующей недели как мини-
мум будет ниже неё и станет больше 
соответствовать марту, чем апрелю, — 
подчеркнула Татьяна Позднякова.

Но главной неприятностью станут 
осадки. Если в субботу это будет дождь, 
то в воскресенье и понедельник ожида-
ется мокрый снег.

— Не исключено, что вновь сформи-
руется снежный покров. Потому что ме-
стами может выпасть до десяти санти-
метров снега, и он продержится, потому 
что температура воздуха будет низкой, 
и тепла не хватит, чтобы снег растаял, — 
сообщила метеоролог.

Поэтому надеяться на начало садо-
во-огородного сезона пока преждевре-
менно, полагает она. Равно как и менять 
резину на летнюю.

— Те, кто ещё не снял зимнюю рези-
ну, не пожалеют, потому что погода бу-
дет как раз для неё, — заверила Татьяна 
Позднякова.

Повышенным интересом к покуп-
кам товаров для сада и огорода уже 
пользуются мошенники, зафиксиро-
вали эксперты по кибербезопасности. 
Злоумышленники звонят потенциаль-
ным покупателям и представляют-
ся сотрудниками доставки или мар-
кетплейсов, сообщил замдиректора 
по трансферу технологий Центра ком-
петенций НТИ по направлению «Тех-
нологии хранения и анализа больших 
данных» на базе МГУ им. М.В. Ломоно-
сова Тимофей Воронин.

Цикличное дело
Учёные открыли тайну распространения  
метастазов в организме

Мария Недюк, Денис Гриценко

Команда учёных из России деталь-
но показала: инвазия опухоли, 

то есть её прорастание в соседние ор-
ганы, — это не просто разрушение тка-
ней, а сложный процесс коллективной 
миграции опухолевых клеток, при ко-
тором метастазы инициируют даль-
нейшее распространение рака. Ис-
следователи пересадили фрагменты 
новообразования мышам, что позво-
лило воспроизвести процесс метаста-
зирования, и впервые изучили его ме-
тодом рентгеновской компьютерной 
микротомографии. Это позволило уви-
деть, как происходит процесс, описан-
ный ранее в теории. О том, как резуль-
таты этой работы помогут клинической 
онкомедицине, — читайте в материале 
«Известий».

Российские учёные из Сеченовско-
го университета и других крупных ис-
следовательских центров впервые 
в мире детально изучили процессы 
инвазии и метастазирования мето-
дом рентгеновской компьютерной 
микротомографии. Это способ иссле-
дований тканей с помощью рентгенов-
ского излучения без их разрушения. 
Его использование позволило впер-
вые визуализировать процессы в трёх-
мерном пространстве с микроскопиче-
ским разрешением.

— Гистологическое исследование, 
которое широко применяют патоло-
гоанатомы для диагностики онколо-
гических заболеваний, позволяет по-
лучить только плоские, двумерные 
срезы опухоли и окружающих здоро-
вых тканей, — рассказал «Известиям» 
руководитель исследования, млад-
ший научный сотрудник Института 
регенеративной медицины универ-
ситета Сергей Ткачёв. — Для точной 
диагностики заболеваний гистоло-
гическое исследование считается зо-
лотым стандартом диагностики, од-
нако на плоских срезах невозможно 
проследить, как именно новообразо-
вание распространяется в живой тка-
ни. Поэтому мы значительно увеличи-
ли точность визуализации опухолевой 
прогрессии, комбинируя микротомо-
графию и гистологию.

Кроме того, по словам учёного, ре-
зультаты исследования раскрывают 
перспективы для клинической онколо-
гии. Рентгеновская микротомография 
может стать частью комплексного ис-
следования органов, удалённых после 
операции, а также способна повысить 
точность определения стадии заболе-
ваний, поскольку может детально ви-
зуализировать прорастание опухоли 
в сосуды, нервы, метастатическое по-
ражение лимфатических узлов в трёх-
мерном пространстве.

— Разрабатываются новые прото-
колы подготовки проб, которые в бу-
дущем могут значительно ускорить 
исследование операционного и био-
псийного материала, а также стать ин-
струментом для мониторинга лечеб-
ного патоморфоза опухоли, — отметил 
Сергей Ткачёв.

Учёные смоделировали развитие 
плоскоклеточного рака пищевода: по-
лученные от пациента фрагменты опу-
холи пересадили иммунодефицитным 
мышам, что позволило воспроизвести 
процесс инвазии и метастазирования. 
С помощью рентгеновской микрото-
мографии и гистологического иссле-
дования сопоставимых зон интереса 
исследователи смогли детально изу-
чить, как раковые клетки проникают 
в окружающие ткани, формируют ме-
тастазы и взаимодействуют с микро-
окружением.

Исследование показало: адаптив-
ная фенотипическая пластичность 
(способность организма изменять свои 
наблюдаемые характеристики в ответ 
на условия среды) может приводить 
к изменению форм, свойств и пове-
дения клеток опухоли в зависимости 
от тканевого микроокружения. Это 
влечёт за собой выживание и инвазию 
клеток даже в условиях агрессивно-
го лечения или недостатка кислоро-
да. Этот процесс также обеспечивает 
сетевое, циклическое распростране-
ние рака. Метастазы, образовавшиеся 
на расстоянии от первичной опухоли, 
могут стать новыми центрами роста 

и инвазии, поддерживая процесс рас-
пространения патологии.

Такой механизм превращает рак в са-
моподдерживающуюся сеть, что объяс-
няет сложности при лечении метастати-
ческих опухолей, подчеркнули учёные.

Полученные данные открывают но-
вые возможности для разработки тера-
певтических стратегий, направленных 
на разрушение циклического процесса 
инвазии. Таргетные препараты, воздей-
ствующие на лидерные клетки или меха-
низмы адаптивной пластичности, могут 
стать ключевыми в борьбе с метастати-
ческими опухолями, подчеркнули спе-
циалисты Сеченовского университета.

По мере вторжения опухолевые 
клетки не просто разрушают ткани, 
но и адаптируются к различным усло-
виям, используя доступные структуры 
для продвижения. Например, в плот-
ной ткани селезёнки они формиру-
ют пальцевидные выросты, вторгаясь 
в ткань органа, а на поверхности орга-
нов распространяются тонкими слоя-
ми, скользя по тканям, не разрушая их. 
Этот процесс — коллективная мигра-
ция — ключевая стратегия рака для вы-
живания и дальнейшего распростране-
ния болезни, рассказали учёные.

Стратегии, направленные на преры-
вание циклического процесса инвазии 
и метастазирования, могут стать клю-
чом к разработке более эффективной 
терапии, считают исследователи.

Одним из достоинств описанного 
метода можно назвать качественную 
визуа лизацию структуры тканей в трёх-
мерном измерении с микроскопическим 
разрешением без нарушения её целост-
ности и отсутствие артефактов, связан-
ных с традиционным гистологическим 
исследованием, представляющим изо-
бражение только в 2D, рассказал «Изве-
стиям» профессор кафедры онкологии 
и рентгенорадиологии имени академи-
ка В.П. Харченко Медицинского инсти-
тута РУДН Владимир Трифанов.

— Получение микротомограмм с ви-
зуализацией изображений в 3D позво-
лило изучить паттерны инвазии. Так, 
было доказано: феномен tumor budding 
(опухолевое почкование), описанный 
при гистологическом исследовании 
тканей, является артефактом, полу-
чаемым вследствие заготовки микро-
препаратов. На самом деле почки 
не существуют сами по себе, а являют-
ся пальцевидными выростами — отра-
жением процесса инвазии опухолевых 
клеток из первичного очага, — сказал он.

Исследователи сделали действи-
тельно важный шаг в понимании про-
цесса метастазирования, отметил ру-
ководитель центра превосходства 
«Персонифицированная медицина» Ка-
занского (Приволжского) федерально-
го университета, член-корреспондент 
Академии наук Республики Татарстан 
Альберт Ризванов.

— Опубликованные результаты по-
казывают, что рак распространяется 
не хаотично, а по сетевому принципу. 
И метастазы становятся своего рода 
плацдармами, через которые опухоль 
снова начинает проникновение в сосед-
ние ткани. Этот процесс становится ци-
кличным и важным для развития рака. 
С клинической точки зрения это можно 
использовать для уточнения стадии но-
вообразования. А зная лучше это, мож-
но лучше строить прогнозы и подбирать 
тактику лечения, — отметил он.

Исследование поддержано грантом 
Российского научного фонда и опубли-
ковано в журнале Cancers.

В следствие ввели
Новый нанопринтер поможет находить преступников

Денис Гриценко

Российские учёные разработали ин-
новационный принтер для создания 

различных наноструктур с любыми за-
данными свойствами. Технология откры-
вает множество новых возможностей. На-
пример, с помощью устройства можно 
выявлять мельчайшие следы вещества, 
что необходимо для поиска улик на ме-
сте преступления, изучения предметов 
искусства, химии и других научных сфер. 
По словам криминалистов, подобные ап-
параты заметно облегчат поиски преступ-
ников. А по мнению инженеров, принтер 
можно использовать для развития оте-
чественной оптики и радиоэлектроники.

Специалисты МФТИ разработали 
первый в мире принтер сухой аэрозоль-
ной печати, предназначенный для соз-
дания различных микроразмерных объ-
ектов. Например, с помощью устройства 
можно напечатать плазмонные струк-
туры, своеобразные «усилители» света, 
позволяющие обнаруживать самые не-
значительные следы вещества при ис-
следовании образцов методом раманов-
ской спектроскопии. Это имеет большое 
значение для криминалистических ис-
следований, изучения предметов искус-
ства, археологических находок и других 
научных изысканий. Разработка не име-
ет аналогов.

— Анализ состава образцов выпол-
няется методом рамановской спектро-
скопии. Устройство определяет веще-
ство по эффектам света, которые можно 
усилить, используя напечатанные нами 
плазмонные структуры. То есть мы, 
по сути, делаем усилитель сигнала. Без 
него малое количество вещества не вид-
но, а с нашей структурой видно, — ска-
зал научный сотрудник центра испы-
тания функциональных материалов 
МФТИ Владислав Борисов.

Также с помощью устройства можно 
печатать платы для микроэлектрони-
ки с шириной дорожки с человеческий 
волос. А при производстве фотоприём-
ников принтер позволяет нанести до-
полнительные квантовые точки для 
существенного повышения чувстви-
тельности элементов.

— Принтер позволяет оперативно из-
менять размер наночастиц в реальном 
времени, что даёт возможность настраи-
вать резонансные свойства структур 
для конкретных задач, например в оп-
тоэлектронике или аналитической хи-
мии, — сказал Владислав Борисов.

Прибор объединяет в одном устрой-
стве четыре технологических процесса: 

синтез наночастиц, их модификацию, 
печать аэрозольным пучком и лазер-
ное спекание массива наночастиц 
на подложке. Принтер позволяет фор-
мировать микроструктуры с шириной 
линий от 30 до 400 микрометров нано-
частицами размерами от 50 до 300 на-

нометров. Одновременное лазерное 
спекание наночастиц позволяет изго-
тавливать монолитные проводящие ми-
кроструктуры, представляющие инте-
рес, например, для СВЧ-электроники.

В отличие от чернильных принте-
ров, в которых процессу печати предше-
ствует приготовление чернил на осно-
ве активных наночастиц, дисперсантов 
и растворителей, а после печати требу-
ются сушка и термообработка напеча-
танных структур, новое устройство 

манипулирует сухими наночастицами, 
формируемыми в газовой атмосфере. 
Это исключает загрязнения материа-
лов и значительно повышает эффек-
тивность процесса их изготовления. 
Параметры печати при необходимости 
оперативно оптимизируются с пульта 
управления, поэтому принтер можно 
адаптировать под использование в раз-
ных областях.

— Мы объединили в одном устрой-
стве процессы, которые при использо-
вании чернильных принтеров выполня-
ются раздельно с использованием ряда 
технологических установок. Это суще-
ственно упрощает производство и сни-
жает затраты, — добавил учёный.

На разработку принтера сухой аэ-
розольной печати от научной идеи 
до опытного образца у команды 
из МФТИ ушло около девяти лет. Сей-
час проект находится на завершающей 
стадии — в ближайшие полгода плани-
руется завершить тестирование опыт-
ного образца и подготовить конструк-
торскую документацию для серийного 
производства.

Подобное оборудование совершен-
но необходимо для работы криминали-
стов, так как современные преступники 
стараются оставлять после себя меньше 
улик, а с помощью предложенной техно-
логии можно находить их самые мель-

чайшие следы, отметил эксперт-кри-
миналист, профессор Евгений Ищенко.

— Нам необходимо такое устройство, 
так как веками криминалистика держа-
лась на выявлении следов, оставленных 
преступником. Когда появилась дакти-
лоскопия, преступники стали следить, 
чтобы не оставлять отпечатки на месте 
происшествия и орудии преступления. 
Чем более мелкие микроследы мы смо-
жем обнаруживать, тем лучше. Чаще 
всего криминалистам нужно выявлять 
следы потожирового вещества, которое 
образуется на пальцах. Оно практиче-
ски невидимо невооружённым глазом. 
Поэтому создание принтера станет важ-
ным шагом в криминалистике, — ска-
зал эксперт.

Для оптической техники зачастую 
нужна очень маленькая, то есть ком-
пактная элементная база, которую 
сложно изготовить традиционными ме-
тодами, отметил заведующий кафедрой 
инжиниринга технологического обору-
дования НИТУ МИСИС Алексей Карфи-
дов. Поэтому создание нового обору-
дования для производства в том числе 
оптической техники с учётом современ-
ных возможностей и наработок — это 
крайне полезная разработка, которая 
может способствовать развитию рос-
сийской радиоэлектронной и оптиче-
ской промышленности, резюмировал он.

Общество

« РАК РАСПРО-
СТРАНЯЕТСЯ  
НЕ ХАОТИЧНО,  
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СЕДНИЕ ТКАНИ. ЗНАЯ ЭТО, 
МОЖНО ЛУЧШЕ ПОДБИ-
РАТЬ ТАКТИКУ ЛЕЧЕНИЯ
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Есть артисты одной роли. Есть 
крепкие суперпрофессионалы. Есть 
всеобщие любимчики и анфан терриб-
ли. Вэл Килмер был мифом во плоти, 
сфинксом, который согласился ожить 
ради благодарного человечества. Его 
ангельское лицо прятало такие ин-
фернальные страсти, что невозмож-
но было отвести глаз: хотелось всма-
триваться и разгадывать эту загадку 
до бесконечности.

Поэтому Вэл Килмер, неразборчи-
вый в ролях, загубивший свою карье-
ру в зените, сыгравший в череде абсо-
лютно провальных фильмов, останется 
с нами навсегда — так же, как сыгранный 
им Бэтмен. С ним невозможно было на-
ходиться рядом, не то что работать, го-
ворят те, кто его знал. Стоило ему при-
ехать на съёмки — начинался скандал. 
Он ссорился с режиссёрами, партнёра-
ми по фильму, даже самыми имениты-
ми, продюсерами, операторами. Кру-
тил романы с Шер, Анджелиной Джоли, 
Синди Кроуфорд и другими главными 
красавицами своего времени. Был ис-
тово верующим сайентистом до кон-
ца дней, занимался благотворительно-
стью, около десяти лет боролся с раком, 
и проиграл этот бой с доблестью.

У каждого есть свой идеальный 
образ, воплощённый Вэлом Килме-
ром. Но главный для него самого и, 
пожалуй, тот, что останется в исто-
рии кино, — это Джим Моррисон, кото-
рого Вэл сыграл в фильме «The Doors» 
Оливера Стоуна (у которого это, по-
жалуй, тоже лучшая картина в карье-
ре). Чтобы превратиться в Моррисо-
на, Килмер взял на подготовку год. 
Одевался, как Моррисон, гулял в ме-
стах, где жил главный шаман в исто-
рии рок-музыки, бесконечно слу-
шал его пластинки. Отрепетировал 
50 песен из репертуа ра группы, хотя 
в фильм потом вошло только 15, зато 
спел он их так, что сами члены группы 
не могли отличить его голос от Мор-
рисона. Он неделями проводил вре-
мя с продюсером группы Полом Рот-
шильдом, заставляя его вспоминать 
каждую деталь о Моррисоне, группе, 
эпохе. Ничего удивительного, что по-
том Килмеру пришлось долго ходить 
к психотерапевту, чтобы тот «выта-
щил» из него Джима Моррисона. По-

тому что Килмер перевоплотился 
в самом прямом смысле слова.

— Он сделал это как... как кожу, — де-
лится с «Известиями» режиссёр Вла-
димир Котт. — То есть реально многие 
зрители и я тоже решили, что играл 
не Вэл Килмор, а сам Джим Морри-
сон. Поэтому, мне кажется, фильм 
стал культовым. Бывают центральные 
большие роли, которые сделали актё-
ра. Вот мне кажется, что эта роль его 

и сделала. Несмотря на то что он сни-
мался и в боевиках и вообще был хо-
рошим актёром, великая роль — это 
именно Джим Моррисон, потому что, 
когда зритель путается в том, это ре-
ально персонаж или актёр, это и есть 
высший пилотаж. Мне запомнился 
Джим Моррисон именно так и никак 
иначе.

«The Doors» не фильм, а рок-н-ролл 
как он есть. Бескомпромиссный, су-
масшедший, галлюциногенный. 
Мы видим, как не слишком успеш-
ный студент киновуза Джим Морри-
сон врывается на рок-сцену и поко-
ряет её, став для миллионов людей 
иконой бунтарства и свободы. Реаль-
ные члены группы потом ворчали, что 
настоящий Джим не был «не-
контролируемым социо-
патом» и алкоголиком, 
что он был гораздо свет-

лее, дружелюбнее, веселее. Но — позд-
но. Для Оливера Стоуна и Вэла Килме-
ра Моррисон был проклятым поэтом, 
членом «Клуба 27», полностью соот-
ветствующим своей музыке. Поэто-
му сегодня, когда мы смотрим хронику 
с Моррисоном, нас не покидает ощу-
щение, что это самозванец. Килмер 
стал больше Джимом, чем сам Джим, 
даже если ради этого пришлось по-
жертвовать правдой жизни — худо-
жественная правда оказалась силь-
нее… и невыносимее. Прокат фильма 
с рейтингом R, где секса и наркотиков 
было не меньше, чем рок-н-ролла, про-
шёл туго, и вместо «Оскара» и «Золо-
того глобуса» Килмер получил гипс 
на руку, которую сломал на съёмках, 
забыв о собственной безопасности.

Возможно, не все сразу поверили, 
что Килмер способен сыграть фигу-
ру уровня Моррисона. Всё-таки для 
большей части зрителей он был пар-
нем из «Лучшего стрелка» («Top Gun»), 
где даже на фоне Тома Круза он не за-
терялся. Его персонаж был антагони-
стом, но именно он мог сказать в лицо 
герою Круза: «Ты общая проблема! 
Ты не нравишься мне, потому что 
ты опасен» — и в это время двусмыс-
ленно улыбаться и жевать жвачку. Ге-
роя звали Айсмен, с него по большому 
счёту началась большая карьера Кил-
мера и им же закончилась. Когда вы-
шло продолжение «Top Gun», Килмер 
уже не мог говорить, его голос был вос-
создан из старых записей с помощью 
компьютера. И было ощущение, что, 
когда мы смотрим этот фильм, это ещё 
и прощание. Килмер решил встретить-
ся с нами в последний раз.

— Естественно, нельзя не вспом-
нить про роль Бэтмена, — говорит ре-
жиссёр Юрий Шаров. — Считается, что 
это один из худших фильмов о тёмном 
мстителе. Он полностью провалился.

Джим Моррисон и Бэтмен — это со-
вершенно различные роли, но супер-
запоминающиеся, благодаря им Кил-

мер стал кумиром поколения, 
считает Шаров.

— Его Брюс Уэйн  — это, конеч-
но, совсем другой Брюс Уэйн, — со-
глашается сценарист Андрей Золо-
тарёв. — Не классический. Не то, что 
мы привыкли видеть. Это был артист 
с большим потенциалом. В нём было 
амплитуды гораздо больше, чем тех 
возможностей, которые Голливуд дал 
ему. Он недоиграл. И рано ушёл.

У Бэтмена Вэла Килмера самое хо-
лодное лицо из всех экранных вопло-
щений этого персонажа. Майкл Китон 
делал ставку на эксцентрику, посколь-
ку был комедийным артистом по пре-
имуществу. Джордж Клуни создавал 
секс-символ в чёрном плаще, его Бэт-
мен мог отправляться сразу на элит-
ную вечеринку или на красную до-
рожку. Кристиан Бэйл играл взрослого 
ребёнка с израненной душой. Бен Аф-
флек — жёсткость, Роберт Паттин-
сон — меланхолию. Бэтмен Килмера — 
это статуя, у которой глаза загораются 
только ночью, когда денди превраща-
ется в летучую мышь. От такого поща-
ды ждать не следует, но эти глаза могут 
вдруг наливаться слезами или стано-
виться трогательно нежными — при-
чём всё это за одно мгновение.

Пожалуй, тупиковым был путь 
в сторону экшен-фильмов. Да, для мно-
гих лучшая роль Килмера в «Схватке» 
Майкла Манна. В этой криминальной 
драме он сыграл роль грабителя банка, 
а поскольку фильм сразу стал культо-
вым, Килмер превратился в часть этого 
культа для многих синефилов.

— У него очень интересный образ 
молчаливого и хладнокровного кру-
того парня с длинными светлыми воло-
сами, — размышляет режиссёр Максим 
Кулагин. — Мне кажется, он там не усту-
пает ни Роберту Де Ниро, ни Аль Пачи-
но. У него очень необычная внешность, 
и есть определённая харизма. Камера 
его, безусловно, любит. Он может ни-
чего не говорить и оставаться притя-
гательным. Это был пик его карьеры.

Культура

« С НИМ НЕВОЗ
МОЖНО БЫЛО 
НАХОДИТЬСЯ 

РЯДОМ, НЕ ТО ЧТО РАБО
ТАТЬ. СТОИЛО ЕМУ ПРИЕ
ХАТЬ НА СЪЁМКИ —  
НАЧИНАЛСЯ СКАНДАЛ.  
ОН ССОРИЛСЯ С РЕЖИССЁ
РАМИ, ПАРТНЁРАМИ  
ПО ФИЛЬМУ, ДАЖЕ СА
МЫМИ ИМЕНИТЫМИ, ПРО
ДЮСЕРАМИ, ОПЕРАТОРАМИ

Судная ночь
«Известия» публикуют 
фрагмент романа  
«Ветер знает моё имя»

Сергей Сычёв

П лемянница Сальвадора Альен-
де — так Исабель Альенде мно-

го лет назад входила в литературу. 
С тех пор количество проданных 
книг во всём мире превысило 65 млн 
экземпляров, её сочинения переве-
дены на 35 языков. В России её тоже 
знают и ценят — у нас вышло более 
десяти её романов. Последний из на-
писанных к настоящему моменту — 
«Ветер знает моё имя» — два года 
ждал выпуска в России. Уже на этой 
неделе роман, изданный «Азбукой», 
появится в отечественных книж-
ных магазинах, а пока «Известия» 
публикуют его фрагмент — леденя-
щее кровь описание «Хрустальной 
ночи» 1938 года, потому что Альен-
де в этом произведении сравнива-
ет преступления нацизма с совре-
менной иммиграционной политикой 
США и приходит к неутешительным 
выводам. Напоминаем, что идеоло-
гия нацизма запрещена в России.

Исабель Альенде 
«Ветер знает моё имя»  
(фрагмент)
Ночь наполнилась ужасом. Только 
через десять минут Ракель Адлер 
поняла всю серьёзность происхо-
дящего: задёрнутые шторы заглу-
шали грохот и крики.

Она думала, что вернулась куч-
ка юнцов, которые шумели чуть 
раньше. Чтобы отвлечь Самуила, 
попросила его что-нибудь сыграть, 
но мальчик словно оцепенел, уже 
предчувствуя трагедию, реальность 
которой Ракель пока отказывалась 
признавать. Вдруг что-то ударило 
в окно, и стекло разлетелось на ты-
сячу осколков.

Первой мыслью было подсчи-
тать, во что им обойдётся ремонт, 
ведь стекло было вырезано на за-
каз. И тотчас же второй булыжник 
разбил другое стекло, штора ото-
рвалась от карниза и повисла на по-
следнем креплении.

Через дыру в окне Ракель уви-
дела кусочек багрового неба, вдох-
нула запах дыма и копоти. Дикие 
вопли вихрем ворвались в кварти-
ру, и тогда она поняла, что творится 
нечто куда более опасное, чем вы-
ходки пьяных юнцов. Яростному ро-
поту толпы вторили крики паниче-
ского страха, звон бьющихся стёкол 
не прекращался ни на миг.

— Рудольф! — в ужасе закричала 
она, схватила Самуила за руку и по-
тащила к двери.

Мальчик едва успел подхватить 
футляр со скрипкой.

От кабинета Рудольфа квартиру 
отделяла только широкая мрамор-
ная лестница с деревянными, укра-
шенными бронзой перилами, но Ра-
кель туда не добралась. Теобальд 
Фолькер, сосед с третьего этажа, от-
ставной военный, с которым она едва 
перемолвилась парой слов, перехва-
тил её в коридоре и преградил путь.

Она оказалась прижата к ши-
рокой груди старого ворчуна, тот 
что-то невнятно бормотал, а она 
вырывалась и звала мужа. Про-
шло больше минуты, прежде чем 
она поняла, что Фолькер не пуска-
ет её на первый этаж, потому что 
налётчики уже выломали дверь 
из резного дерева с витражом и во-
рвались в вестибюль.

— Идёмте со мной, фрау Адлер! — 
рявкнул сосед голосом, явно при-
выкшим отдавать команды.

— Там мой муж!
— Вам нельзя спускаться! Поду-

майте о сыне!
И он подтолкнул её вверх 

по лестнице, к собственной квар-
тире, где Ракель никогда прежде 
не бывала.

Жилище Фолькера было таким 
же, как у Адлеров, но не светлым 
и изысканным, как у них, а тём-
ным и холодным: скудная мебель, 
из украшений только пара фото-
графий на полочке. Сосед силой 
затащил Ракель в кухню, а Са-
муил, вцепившись в свою скрип-
ку и словно онемев, шёл следом. 
Фолькер открыл узенькую дверцу 
стенного шкафа и жестами велел 
спрятаться там и сидеть тихо, пока 
он не вернётся. Дверца закрылась, 
Ракель с Самуилом стояли в тесно-
те, прижавшись друг к другу, погру-
жённые в полную тьму. Они слы-
шали, как Фолькер передвигает 
что-то тяжёлое.

— Что случилось, мама?
— Не знаю, милый, стой спокойно 

и молчи... — шепнула Ракель.
— Папа не найдёт нас здесь, ког-

да вернётся, — проговорил Самуил 
тем же серьёзным тоном.

— Это ненадолго. В дом ворва-
лись злые люди, но они скоро уйдут.

— Это нацисты, да, мама?
— Да.

— Все нацисты плохие, мама?
— Не знаю, сынок. Должно быть, 

есть и хорошие и плохие.
— Но плохих, наверное, больше, — 

подытожил мальчик.

***
Теобальд Фолькер уже служил 

в армии, когда ему выпало на долю 
защищать Австро-Венгерскую им-
перию в 1914 году. Он происходил 
из крестьянской семьи без каких-
либо военных традиций, но сумел 
выслужиться. Ростом под метр де-
вяносто, он обладал недюжинной 
силой, был по характеру дисципли-
нирован, то есть рождён для воен-
ной службы, но втайне писал стихи 
и мечтал, как славно было бы жить 
в мирном селении, возделывать зем-
лю и держать скот, рядом с женщи-
ной, которую он любил с отроческих 
лет. За четыре года войны он потерял 
всё, что придавало смысл жизни, — 
единственного сына, в девятнад-
цать лет погибшего в бою, обожае-
мую жену, которая с горя покончила 
с собой, и веру в родину: в конечном 
итоге оказалось, что родина — всего 
лишь идея и знамя.

Когда закончилась война, Фоль-
керу стукнуло пятьдесят два года, 
и он остался при звании полковни-
ка и с разбитым сердцем. Он сам уже 
не помнил, за что сражался. Пораже-
ние встретил, истерзанный призра-
ками двадцати миллионов убитых. 
Для него не нашлось места в разру-
шенной Европе, где в братских мо-
гилах гнили вперемешку останки 
мужчин, женщин, детей, лошадей 
и мулов. Несколько лет он держался 
на должностях, недостойных его зва-
ния, разделяя жалкую участь побеж-
дённых, пока возраст и недуги не вы-
нудили его выйти в отставку. С тех 
пор он жил один, читал, слушал ра-
дио и сочинял стихи. Раз в день вы-
ходил купить газету и всё необходи-
мое, чтобы приготовить еду.

Медали героя всё ещё красова-
лись на старом мундире, и Фолькер 
надевал его на каждую годовщину 
перемирия, ознаменовавшего рас-
пад империи, за которую старый 
воин бился четыре ужасных года. 
В такой день он чистил и отглажи-
вал мундир, полировал до блеска 
медали и смазывал оружие; потом 
открывал бутылку крепкой водки 
и методично напивался, проклиная 
своё одиночество. Фолькер оказал-
ся среди немногих жителей Вены, 
которые не вышли приветствовать 
немецкие войска в день аннексии, 
поскольку не отождествлял себя 
с этими людьми, марширующими 
гусиным шагом.

Наученный горьким опытом, 
он не верил в патриотический пыл.

В доме взрослые сторонились 
полковника, который даже не отве-
чал, когда с ним здоровались; дети его 
боялись. Все, кроме Самуила. Ракель 
и Рудольф большую часть дня быва-
ли заняты, каждый на своей работе, 
а женщина, которая раньше ежеднев-
но прибиралась у Адлеров, уходила 
в три часа. Если тетя Лия не навеща-
ла племянника, мальчик проводил 
по нескольку часов в одиночестве, де-
лал уроки и занимался музыкой.

Вскоре Самуил обнаружил, что, 
когда он играет на скрипке или 
на фортепиано, сосед незаметно 
спускается со своим стулом, садит-
ся в коридоре и слушает.

Хотя его никто об этом не про-
сил, Самуил стал оставлять дверь 
открытой. Он старался играть как 
можно лучше для публики из одно-
го человека, который внимал в по-
чтительном молчании. 

Перевод с испанского  
Анастасии Миролюбовой  

и Бориса Ковалёва

Верим Вэлу
Почему Килмер был живой легендой

Сергей Сычёв, Валерия Чуб

Джим Моррисон и Айсмен, Бэтмен 
и Билли Кид, Элвис и Филипп Маке-

донский — Вэл Килмер всего за несколь-
ко лет создал столько ярких экранных 
образов, сколько другие не успевают 
за всю жизнь. Большинство его картин 
провалилось в прокате, а вместо «Оска-
ра» его обычно номинировали на «Золо-
тую малину», но именно Килмер стал для 
зрителя больше, чем артистом, суперз-
вездой или секс-символом. Он стал ле-
гендой. «Известия» вместе с российски-
ми кинематографистами объясняют, как 
это произошло.
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Спорт

Ход «Локомотива»
Ярославцы первыми выиграли серию  
Кубка Гагарина

Алексей Фомин

Больше половины матчей прошло 
во всех восьми сериях первого 

раунда плей-офф КХЛ, но лишь 
в одной из них известен победи-
тель. Триумфатор регулярного 
чемпионата ярославский «Локо-
мотив» оказался единственным 
клубом, сумевшим пройти дальше 
по итогам четырёх матчей. Он обы-
грал со счётом 4:0 в серии нижего-
родское «Торпедо», ставшее един-
ственной командой, не выигравшей 
ни одной встречи на этой стадии.

В остальных семи сериях борь-
ба продолжается. Некоторые 
из них уже растянулись до шести 
матчей, и там возможны сенсации. 
Например, держат равные счета 
(2:2) казавшиеся безнадёжными 
аутсайдерами Восточной конфе-
ренции владивостокский «Адми-
рал» и новосибирская «Сибирь», 

оказавшие неожиданное сопро-
тивление челябинскому «Тракто-
ру» и уфимскому «Салавату Юлае-
ву» соответственно.

Как и ожидалось, в этой серии 
достаточно быстро обозначилось 
преимущество финалиста про-
шлогоднего плей-офф. Периоди-
чески «Торпедо» обозначало со-
противление, но в конечном итоге 
класс «Локомотива» сказывался. 
Он одерживал победы без особых 
затрат сил — либо на чистом клас-
се, либо вовремя включая нужные 
скорости, когда игра шла не по его 
сценарию. Например, ярославцы 
долго не могли забить в первых 
двух матчах серии, которые про-
ходили у них дома.

В стартовом матче первый пе-
риод закончился нулевой ничьей, 
но на девятой секунде второго 
«железнодорожники» реализовали 
большинство. Через три минуты 
«автозаводцы» сравняли, но до-
вольно быстро «Локомотив» сно-
ва вышел вперёд, опять удачно 
разыграв лишнего. А перед вто-
рым перерывом забросил тре-
тью шайбу и в оставшее ся 
время матча уверенно 
удерж а л п ре-

имущество в два гола, в итоге по-
бедив 3:1. Во втором матче лишь 
за четыре минуты до конца пер-
вого периода подопечные Игоря 
Никитина открыли счёт в боль-
шинстве.

Их минимальное преимущество 
держалось почти до самого конца 
встречи, когда «Локомотив» забил 
на последней минуте в пустые во-
рота и выиграл 2:0. Но даже тогда 
ярославцы уверенно действова-
ли в обороне, почти ничего не дав 
создать в своей зоне сопернику. 
Далее серия переехала в Нижний 
Новгород, и там в третьем матче 
«Торпедо» вроде бы оказало со-
противление, дважды реализовав 
большинство.

Сначала это позволило от-
крыть счёт на пятой минуте встре-
чи, но уже в течение следующих 
шести минут гости забросили две 
шайбы и повели. В начале второго 

периода подопечные Игоря Ларио-
нова сравняли счёт, но примерно 
через полминуты «Локомотив» за-
бил вновь. А в конце встречи по-
разил пустые ворота и победил 4:2.

В четвёртом матче снова пер-
вый период был без голов, но в на-
чале второго «Локомотив» дваж-
ды реализовал большинство. Лишь 
в конце матча торпедовцы оты-
грали одну шайбу, но на большее 
их не хватило. «Локомотив» выиг-
рал 2:1 и прошёл дальше.

Заполярный финал
Ждать ли сенсаций от заключительного этапа Кубка Содружества по биатлону

Михаил Кузнецов 

Почти весь биатлонный мир отпра-
вился в отпуск. Завершили сезон 

и многие наши спортсмены. Но у силь-
нейших биатлонистов России и Бело-

руссии в календаре остался ещё один 
старт — финальный этап Кубка Со-
дружества в Мурманске. О предсто-
ящих соревнованиях — в материа-

ле «Известий».
Как и в прошлом году, сезон за-

вершается в апреле в Мурманске. 
Здесь в это время по-прежнему доста-
точно снега для проведения соревно-
ваний. Но раньше гонки на этом стади-
оне проводились не так часто. В 2014-м 
в Мурманске прошёл чемпионат России, 
но потом о нём забыли на десять лет.

В 2024-м многие участники этапа 
Кубка Содружества впервые оказа-
лись за полярным кругом. Все отмеча-
ли, что сюда определённо надо приез-
жать чаще.

— Я тоже здесь в первый раз, — го-
ворил «СЭ» чемпион мира Антон Ба-
биков. — Можно сказать, что уже влю-
бились в Мурманск. Хотим приезжать 
сюда чаще. Надеемся, что и большой би-
атлон тоже будет приезжать чаще. Од-
нозначно здесь есть большие перспек-
тивы для развития. Это важно и для 
детей региона, и для нас, которым нра-
вится, чтобы биатлон был разнообраз-
ным. Это лучше, чем три этапа сидеть 
в Ханты-Мансийске, например. Нам 
показывали видео, как в сентябре 
люди вкатываются. В чём пробле-
ма сюда приехать в ноябре? 
Я не очень понимаю в чём.

В этот раз Мурманск дол-
жен удивить новой дис-
циплиной — командным 
спринтом. Его хотели 
провести на финаль-
ном этапе Кубка Содру-
жества ещё год назад, 
но в итоге СБР от идеи 
отказался, включив 

вместо этого в программу смешанную 
эстафету и сингл-микст.

Команда, которая участвует в таком 
виде спринта, будет состоять из двух 
спортсменов одного пола. То есть со-
стоятся одна мужская и одна женская 
гонки. Каждый из участников эстафе-
ты выполнит две стрельбы из положе-
ния лёжа и две стоя. Между ними надо 
пробежать круг длиной 1,5 км. Пере-
дача эстафеты осуществляется после 
прохождения каждого огневого рубежа. 
Стрельбы производятся последователь-
но: сначала четыре лёжки, затем четы-
ре стойки. За каждый промах на рубеже 
биатлонисту необходимо пройти укоро-
ченный штрафной круг 75 м (в класси-
ческих дисциплинах длина штрафно-
го круга 150 м).

Две другие дисциплины этапа — 
классические олимпийские. В первый 
день проведут спринтерские гонки, за-
кроют этап масс-старты.

В нынешнем сезоне СБР увели-
чил призовой фонд Кубка Содруже-
ства на 3,3 млн рублей. Теперь за по-
беду в мужском и женском общем 
зачёте биатлонисты получат 750 тыс., 
а сильнейшие в зачётах отдельных 
дисциплин — по 300 тыс. рублей.

В мужских соревнованиях интри-
га главного приза практически умер-
ла. 750 тыс. и Хрустальный кубок навер-
няка отправятся в Белоруссию. Антон 
Смольский захватил лидерство в об-
щем зачёте уже на первом летнем эта-
пе в Красноярске, выиграв три гонки 
из трёх, и дальше свою жёлтую майку 
никому не отдавал.

Сейчас теоретические шансы под-
винуть Смольского имеют двое росси-
ян — Карим Халили и Эдуард Латыпов. 
Правда, отрывы в топ-3 мужского зачё-
та солидные: Смольский (1722 очка), Ха-
лили (1503), Латыпов (1502).

За победу в одной гонке дают 120 оч-
ков, а баллы за командный спринт в об-
щий зачёт не идут. Вот и получается, 
что Смольскому, чтобы стать недося-
гаемым, достаточно занять 43-е место 
в открывающем этап спринте. Либо 
белорус может вообще пропустить 
спринт и финишировать хоть послед-

ним в масс-старте. 

Халили 
и л и Ла-
т ы п о в а  
м о г у т 

у с т р о и т ь 
только две по-

беды в двух гонках 
при неучастии Анто-

на в этих соревнованиях.
Такие расклады выгля-

дят слишком маловероят-
ными. Год назад всё решалось 
в последней гонке, где бе-
лорус вырвал Кубок из рук 
Эдуарда Латыпова.

В женских соревнованиях борьба 
за трофей и солидный денежный чек 
намного плотнее. В прошлом сезоне 
Кубок Содружества завоевала Ирина 
Казакевич, но в нынешнем идёт лишь 
на шестом месте. Наибольшие шансы 
на итоговый успех у Виктории Сливко, 
которая в этом сезоне уже выиграла об-
щий зачёт Кубка России.

Топ-3 женского тотала Кубка Содру-
жества сейчас выглядит так:

1. Виктория Сливко (Россия)  — 
1602 очка.

2. Наталия Шевченко (Россия)  — 
1574 очка.

3. Динара Смольская (Белоруссия) — 
1565 очков.

Кто-то из россиян уедет из Мур-
манска с суммой даже большей, чем 
у Смольского. Дело в том, что очки 

в спринте и масс-старте Куб-
ка Содружества также 

идут в зачёт рейтинга СБР, 
в котором белорусы 
не участвуют. С ны-

нешнего сезона ли-
деры этого рейтинга у мужчин и жен-

щин получают по 1 млн рублей. Также 
по 500 тыс. получат сильнейшие россий-
ские спортсмены до 23 лет.

В мужском рейтинге СБР на первой 
строчке сейчас находится Даниил Се-
рохвостов, но Эдуард Латыпов и Карим 
Халили отстают не сильно. В женском 
тотале лидерство опять же у Сливко. 
Виктория имеет отличную возможность 
стать первой во всех трёх зачётах. Если 
в тоталах останется всё так, как есть, 
то тюменка в Мурманске заработает ми-
нимум 1,750 млн рублей. Плюс ещё мож-
но пополнить баланс за успешное вы-
ступление в отдельных гонках. На Кубке 
Содружества самые большие призовые 
в тех соревнованиях, которые проводят-
ся под эгидой СБР. Так, победителям 
в спринтах и масс-стартах достанется 
по 300 тыс. рублей, а всего денежными 
чеками награждаются по шесть лучших 
биатлонистов в личных гонках.
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Артём Бухаев, Константин Белов

В конце марта британские СМИ сооб-
щили, что УЕФА начал работу по воз-

вращению российских команд в офи-
циальные турниры. Позднее президент 
Российского футбольного союза (РФС) 
Александр Дюков подогрел обсужде-
ния, заявив, что дыма без огня не бывает.

В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» генеральный секретарь 
РФС Максим Митрофанов объяснил, 
как скоро может произойти возвраще-
ние России.

Много сообщений СМИ о начале работы 
УЕФА и ФИФА по возвращению россий-
ского футбола на международную аре-
ну. Как вы на это реагируете? Проявляет-
ся ли это как-то в диалоге с коллегами?

Это результат диалога. Мы ведём ра-
боту, всегда об этом говорили. Вы про-
сто не верили, считали, что это не так. 
Сами себе не верим, но, когда западная 
пресса начинает публикации, верим 
больше. Какая-то часть информации 
дошла, но я не стал бы делать поспеш-
ных выводов. Диалог идёт с 2022 года, 
сложный, разный, он продолжается. 
Уверен, что мы его успешно завершим. 
Надеюсь, что это произойдёт как мож-
но скорее.

Вы допускаете возможность проведе-
ния матчей российских команд на ней-
тральных полях? Пишут про Сербию 
и Турцию.

Наша задача — играть в футбол 
на наших полях, дома. В качестве 
какого-то этапа может быть игра 
на нейтральных полях — это обсуж-
далось с 2022 года. Это теоретически 
возможно. Но мы ставим задачу-мак-

симум — играть в России, и желательно 
сразу. Какие могут быть нейтральные 
страны? Если вопрос будет актуаль-
ным, тогда прокомментируем.

Член исполкома и вице-президент РФС 
Денис Соловьёв допустил, что матч 
между Россией и США в футболе со-
стоится раньше, чем КХЛ — НХЛ. Что 
это значит?

Наверное, Денис Борисович исхо-
дил из того, что футбол более попу-
лярный вид спорта. Мы любим хоккей, 
не хотел бы противопоставлять его 
футболу. Мы заинтересованы, чтобы 
международные матчи проводились 

во всех видах спорта. Интерес к прове-
дению подобной футбольной встречи? 
РФС важнее вернуться в официальные 
спортивные соревнования, это задача 
номер один. Если играть с США на чем-
пионате мира-2026 и -2030 — хорошо, 
можно так.

Появлялись разговоры о возможности 
получения уайлд-кард для сборной Рос-
сии на чемпионат мира-2026. Было ли 
обсуждение этого вопроса с предста-
вителями ФИФА?

Был вопрос: теоретически возмож-
но это? И в теории возможно всё. Да-
вайте дождёмся развития ситуации. 

Я член комитета УЕФА по проведению 
соревнований национальных сборных, 
там много что обсуждали, разные ва-
рианты. Пока это просто обсуждения.

Как вы оцениваете критику Алексея 
Миллера и Александра Медведева ра-
боты VAR после матча со «Спартаком»?

Это был сложный эпизод. Копаться 
и искать, что нужно было бы сделать, 
чтобы эпизод для всех стал более по-
нятным, сложно. У мирового судейско-
го сообщества есть задача полностью 
автоматизировать систему офсайда. 
Это сложное техническое решение, ко-
торое в перспективе можно использо-

вать во многих соревнованиях. А мож-
но в принципе играть без VAR. Правила 
игры в футбол позволяют проводить 
матчи без этой системы. В любом слу-
чае вопрос сложный исходя из име-
ющейся телевизионной картинки, 
особенно когда ты болеешь за опре-
делённый результат и свою команду. 
Странно, если бы не возникало разноч-
тений. Коллеги из судейского департа-
мента опубликовали материал, показа-
ли, как в том эпизоде работала система 
VAR. Сама технология офсайдных ли-
ний придумана не РФС. Технология 
сертифицирована ФИФА, она может 
использоваться в других соревнова-

ниях. Правильно ли её применили су-
дьи? В этом и заключается сложность 
вопроса. Коллеги говорят, что при на-
личии дополнительных камер было бы 
проще принять решение по данному 
моменту. Но в спорте это всё превра-
щается в сослагательное наклонение, 
потому что судейские решения прини-
маются сегодня и потом не отменяются. 
Поэтому задача РФС, лиги и клубов — 
создавать условия для того, чтобы 
технологии максимально внедрялись. 
Или от всего отказаться и делать всё 
на усмо трение судьи, но это сложнее.

Много разговоров о возможном возвра-
щении Ашота Хачатурянца в российское 
судейство. Это реально?

В первую очередь это нужно спра-
шивать у самого Ашота Рафаиловича. 
В любом случае он наш большой друг, 
коллега, который долгое время руко-
водил российским судейством. Сей-
час он занимается проектами, связан-
ными с развитием детско-юношеского 
футбола в нашей стране. Ашот Рафа-
илович большой поклонник футбола, 
нашей сборной. Говорить, что он ис-
чез из российского футбола, было бы 
неправильно. Он часть большой фут-
больной семьи.

Вы будете рады возвращению Хачату-
рянца?

Если говорить о его возможном 
возвращении в российское судейство, 
то этот вопрос скорее к нему. Понятно, 
что РФС был доволен той работой, ко-
торую Хачатурянц провёл как глава су-
дейского комитета. И она продолжает-
ся. Павел Юрьевич Каманцев работает 
в рамках той же стратегии по развитию 
нашего судейства.
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«Этапом возвращения  
может быть игра  

на нейтральных полях»
Генеральный секретарь РФС Максим Митрофанов —  

о диалоге с ФИФА и УЕФА


	izv_0304_01
	izv_0304_02
	izv_0304_03
	izv_0304_04
	izv_0304_05
	izv_0304_06
	izv_0304_07
	izv_0304_08

